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ПЕРВОЕ ИСПЫТАНИЕ
ПРОЕКТА �АБАСКАЛЬ

В субботу, 20 августа, нового 
главного тренера «Спартака» 
Гильермо Абаскаля ждет встреча 
с самым серьезным пока соперником 
по чемпионату – в РПЛ испанец 
еще не противостоял командам 
уровня «Динамо»
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Суперосень в суперкубке!
Вчера состоялась жеребьевка груп-

пового турнира Пути РПЛ Кубка 
России-2022/23. Самая яркая ком-

пания собралась в квартете В: за выход 
в следующий раунд сразятся «Зенит», 
«Крылья Советов», «Спартак» и «Факел». 
То есть вместо одного класико двух сто-
лиц этой осенью (4 сентября в чемпи-
онате) мы получили сразу три! Матчи 
шести туров состоятся с 31 августа по 19 
ноября. Напомним, что клубы, заняв-
шие первые два места в каждой группе, 
выйдут в 1/4 финала, третий отправится 
в плей-офф Пути регионов, а четвертый 
вылетит из соревнований. 

Вместе с тем во вторник и среду лю-
бительские медиакоманды «Амкал» 
и 2DROTS победили в 1/256 финала про-
фессионалов – «Зоркий» и «Чертаново» 
из второй лиги. Это было ярко!

Александр Федоров «СЭ»

РЕВОЛЮЦИЯ В �ТОРПЕДО 
Черно-белые расстанутся с президентом 
Денисом Масловым и главным тренером 
Александром Бородюком. При этом серьезно 
возрастет роль нынешнего директора 
по стратегическому развитию Ильи Геркуса 3

Александр Федоров «СЭ»

ТРЕНЕРСКОЕ 
ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ
В предстоящем сезоне в КХЛ будут работать 
всего два иностранных специалиста. 
Разбираемся, почему российские клубы стали 
больше доверять отечественной школе 7

Юрий Кузьмин photo.khl.ru

БОЛЬШОЕ ИНТЕРВЬЮ 
ВРАТАРЯ �СОЧИ 
Подробный разговор с Алексеем Мельничуком, 
который вернулся в Россию после двух лет 
выступлений в США, – о тренере Назарове, 
жизни за океаном и конкуренции 
с внуком великого Третьяка  6

МЕДВЕДЕВ 
УСПЕШНО 

СТАРТОВАЛ 
В ЦИНЦИННАТИ

Лучший теннисист 
России вышел 
в третий круг 

турнира «мастерс» 
в США

 
8

Забитые в конце мая под завязку «Лужники», исполнение 
вместе с певицей МакSим ее главного хита почти всем ста-
дионом, яркий футбол и не забитый в добавленное время 

пенальти – кубковый финал «Спартак» – «Динамо» запомнит-
ся надолго. Но в субботу на матче тех же команд должно быть не 
менее жарко.

Понятно, что теперь на кону не стоит непосредственно тро-
фей, зато закручивается интрига в чемпионате. «Спартак» по-
следние годы на словах пытался бросать перчатку «Зениту», а на 
деле ничего реального из этого не выходило. Разве что при До-
менико Тедеско красно-белые оказались где-то рядом, но все 
равно речь по большому счету шла о борьбе за второе место, а не 
за первое.

В прошлом чемпионате спартаковцы вообще провалились, так 
что теперь от команды никто не ждал ничего хорошего. Тем бо-
лее вновь поменялся тренер, на место выигравшего Кубок Паоло 
Ваноли пришел «кот в мешке» для абсолютного большинства Ги-
льермо Абаскаль, а в самом начале сезона еще и нашедший его 
спортивный директор Лука Каттани покинул клуб.

Тем удивительнее все, что происходит сейчас со «Спартаком». 
Вопреки всем обстоятельствам красно-белые после пяти туров 
находятся на вершине. Причем не вытаскивают случайно рабо-
чие победы при унылой игре, а рвут и мечут на кураже. Попадется 
под руку серебряный призер прошлого чемпионата «Сочи», и его 
разгромят – 3:0. Абаскаль и Ко первые не только по набранным 
очкам, но и по забитым мячам – 14. На три больше, чем у «Зени-
та». А Промес на старте РПЛ забил уже столько голов, сколько за 
весь прошлый чемпионат, – шесть.

Голландец – тот футболист, который напоминает о золотом 
2017-м. Квинси тащил команду тогда, ведет за собой и теперь. 
И эта прыть «Спартака» в начале дистанции быстро разбудила 
болельщиков, истосковавшихся по команде, которой можно гор-
диться. Поэтому ничего удивительного, что все пущенные в сво-
бодную продажу билеты на «ВТБ Арену» раскуплены еще за пять 
дней до матча. Остаются только за ворота для поклонников бе-
ло-голубых, но и их, можно не сомневаться, скоро сметут. Так 
что приглашенный на игру Валерий Сюткин споет «Футбольный 
матч «Спартак» – «Динамо», и переполнен стадион» при аншлаге.

Спартаковские поклонники уже сейчас признаются, что не мо-
гут дождаться субботнего дерби. Победы над «Сочи» и «Краснода-
ром» – это хорошо, как и над «Уралом» с «Оренбургом». Но первая 
настоящая проверка предстоит только теперь. Тот же «Сочи», при 
всем уважении, потерял тренера Федотова, Кассьерру и Родригао, 
так что пока не выглядит претендентом на медали. «Динамо» то-
же на старте не блещет, однако еще ни разу не проиграло. А ста-
тус дерби и амбиции бело-голубых добавляют перца.

Мало сомнений в том, что «Зенит» в ближайшем туре победит 
в Петербурге «Торпедо», велики шансы ЦСКА дома против «Ах-
мата», а значит, «Спартаку», чтобы продлить сказку, тоже нужно 
брать три очка. И тогда можно будет говорить, что проект Абаска-
ля – это действительно всерьез.

При этом у «Динамо» свои задачи. Не забудем, бело-голу-
бые вступили в сезон своего столетия, что добавляет ожиданий. 
А старт хотя и не получился роскошным, но вполне приемлемый. 
Победа в субботу сократит отставание от нынешнего лидера все-
го до одного очка. И акции Славиши Йокановича резко взлетят.

В общем, главный матч тура ответит на многие вопросы о пер-
спективах команд в сезоне. Приятно: старейшее дерби России 
вновь в центре внимания.

КОНСТАНТИН АЛЕКСЕЕВ

Другие материалы по теме 2

Вчера. Химки. 2DROTS – «Чертаново» – 3:0. 50-я минута. Только что Сергей Кутузов (№ 22) открыл счет Василий Пономарев 2DROTS

«Зенит» против красно-белых, блогеры – в следующей стадии

Главный тренер красно-белых Гильермо Абаскаль Дарья Исаева «СЭ»

 И В Н П М О
 1. Спартак 5 4 1 0 14–3 13
 2. Зенит 5 3 2 0 11–2 11
 3. Ростов 5 3 2 0 10–7 11
 4. ЦСКА 5 3 1 1 12–5 10
 5. Сочи 5 3 0 2 7–9 9
 6. Динамо 5 2 3 0 10–4 9
 7. Краснодар 5 2 2 1 9–7 8
 8. Ахмат 5 2 2 1 7–5 8
 9. Химки 5 2 1 2 8–6 7
10. Оренбург 5 2 0 3 8–10 6
11. Крылья Советов 5 1 2 2 6–9 5
12. Факел 5 0 3 2 7–11 3
13. Локомотив 5 0 3 2 4–12 3
14. Нижний Новгород 5 0 2 3 7–12 2
15. Торпедо 5 0 1 4 3–12 1
16. Урал 5 0 1 4 1–10 1

БОМБАРДИРЫ
6 Промес Спартак
4 Комличенко Ростов, 

Смолов Динамо, 
Сперцян Краснодар

В 6-м туре встречаются
 19 августа. Крылья Сове-

тов – Факел (19.00).
20 августа. Урал – Нижний 

Новгород (13.00), Хим-
ки – Локомотив (15.00), 
Динамо – Спартак (17.30), 
Ростов – Сочи (20.00).

21 августа. ЦСКА – Ахмат 
(15.00), Зенит – Торпе-
до (17.30), Краснодар – 
Оренбург (20.00).

Другие материалы по теме 3
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«Автобус» Йокановича против 
Промеса и компании
Разбираем, в каком стиле «Динамо» сыграет со «Спартаком»

Меньше трех месяцев прошло с финального куб-
кового матча «Спартак» – «Динамо», а сколь-
ко же изменений за это время случилось у обо-

их соперников! О красно-белых – отдельный разговор, 
сейчас же пройдемся по бело-голубым.

Главное, естественно, замена на тренерском по-
сту. Сандро Шварц влюбил в себя болельщиков яр-
ким футболом на протяжении большей части рабо-
ты в «Динамо», однако весенний отрезок нынеш-
него года немцу откровенно не удался. О причинах 
говорилось неоднократно. Это и потеря централь-
ного защитника Ордеца, и ментальные проблемы 
Шиманьски из-за давления с родины, и отъезд тре-
нера Воронина, который не давал угасать пламени 
в коллективе. А самое важное, на мой взгляд, пози-
ция самого Шварца. 43-летний специалист и клуб 
до последнего держали интригу с отъездом, однако 
в команде, по моим данным, давно чувствовали, что 
тренер летом уйдет. И это наверняка сказывалось на 
настроении футболистов, а поражения только добав-
ляли нервозности.

Зимой в «Динамо» пришел Смолов, к козырям ко-
торого не отнесешь активное участие в прессинге. Вы-
строенная система посыпалась, однако Шварц упорно 
стоял на прежней тактике с высоченной линией оборо-
ны. В итоге в последних четырех турах было пропуще-
но 16 мячей, что стоило москвичам серебряных меда-
лей. Да и в финале Кубка «Спартак» победил благодаря 

использованию разреженного пространства в защи-
те оппонента.

У нового тренера Славиши Йокановича дела с вы-
бором сзади стали еще хуже: вслед за Ордецом летом 
ушли еще три основных исполнителя – Варела, Баль-
буэна и Евгеньев. Что делать сербу, у которого в цен-
тре осталась связка 20-летних вчерашних дублеров Са-
зонов – Кутицкий? Естественно, менять тактику. Ны-
нешнее «Динамо» – это не про лихой прессинг у чужой 
штрафной, а чуть ли не про «автобус». В последнем мат-
че с «Краснодаром» это «чуть ли» уже можно было уби-
рать, что вызвало массу критики со стороны болельщи-
ков, привыкших к зрелищному футболу. Однако Йока-
новича легко понять – он не хочет получать по три-пять 
пропущенных голов, как это происходило при позд-
нем Шварце. Несыгранная защита вынуждает «Динамо» 
обороняться не только умением, но и числом.

И в дерби со «Спартаком» мы наверняка увидим, 
как бело-голубые действуют вторым номером. Особен-
но с учетом того, как легко в нынешнем сезоне пользу-
ются пространством Промес и Ко. Игра наверняка полу-
чится более закрытой, чем в финале Кубка, это главное 
отличие со стороны «Динамо».

Много ожидается и кадровых изменений по срав-
нению с той встречей в Лужниках. Из стартового со-
става майского образца среди бело-голубых уже нет 
Варелы, Бальбуэна, Евгеньева и Шиманьски, вряд ли 
выйдут с первых минут Лещук и Тюкавин. Итого – ми-

нимум шесть изменений. При этом новичок пока толь-
ко один – парагваец Фернандес, который уже успел за-
бить победный гол «Крыльям» и вообще производит хо-
рошее впечатление.

Не исключено, что заявят до субботы еще Эдена Кар-
цева – 22-летнего израильского опорника с белорусски-
ми корнями. Парень уже щеголяет в динамовской фут-
болке, клуб объявил о договоренности по трансферу, од-
нако пока улажены не все юридические нюансы.

Кроме того, идут переговоры по приобретению цен-
трального защитника «Монтеррея» и сборной Мексики 
Монтеса, а также «Динамо» ищет правого защитника 
на замену Вареле. Впрочем, эти истории точно не каса-
ются битвы со «Спартаком». Пока Йокановичу надо по-
беждать лидера чемпионата и с укороченной обоймой.

КОНСТАНТИН АЛЕКСЕЕВ

Кукуяну снова достался главный матч тура
Определены арбитры и инспекторы матчей 6-го тура чемпионата России, ко-

торые пройдут с 19 по 21 августа. Назначения получили: 
«Крылья Советов» – «Факел» – судья Евгений Турбин, ассистенты Дмитрий 

Мосякин, Дмитрий Сафьян, резервный Алексей Лапатухин, видеоарбитр (ВАР) 
Антон Фролов, ассистент видеоарбитра (АВАР) Антон Кобзев, инспектор Ана-
толий Цветнов;

«Урал» – «Нижний Новгород» – судья Кирилл Левников, ассистенты Егор Бол-
ховитин, Андрей Гурбанов, резервный Евгений Галимов, ВАР Виталий Мешков, 
АВАР Николай Богач, инспектор Александр Гончар;

«Химки» – «Локомотив» – судья Иван Сиденков, ассистенты Рашид Абусуев, 
Рустам Мухтаров, резервный Роман Галимов, ВАР Артем Любимов, АВАР Роман 
Усачев, инспектор Алексей Тюмин;

«Динамо» – «Спартак» – судья Павел Кукуян, ассистенты Константин Шалам-
беридзе, Денис Березнов, резервный Игорь Панин, ВАР Павел Шадыханов, АВАР 
Илья Елеференко, инспектор Александр Колобаев;

«Ростов» – «Сочи» – судья Владислав Безбородов, ассистенты Максим Гаври-
лин, Алексей Ширяев, резервный Дмитрий Стрельцов, ВАР Василий Казарцев, 
АВАР Игорь Демешко, инспектор Андрей Бутенко;

ЦСКА – «Ахмат» – судья Сергей Карасев, ассистенты Алексей Лунев, Алексей 
Стипиди, резервный Евгений Буланов, ВАР Артем Чистяков, АВАР Александр Бог-
данов, инспектор Игорь Синер;

«Зенит» – «Торпедо» – судья Алексей Сухой, ассистенты Владислав Назаров, 
Алексей Воронцов, резервный Иван Сараев, ВАР Евгений Кукуляк, АВАР Валерий 
Данченко, инспектор Сергей Зуев;

«Краснодар» – «Оренбург» – судья Алексей Амелин, ассистенты Владимир Ми-
невич, Игорь Князев, резервный Константин Юданов, ВАР Ян Бобровский, АВАР 
Николай Еремин, инспектор Эдуард Малый.

Кукуян в предыдущем туре судил важнейший матч между «Зенитом» и ЦСКА 
(2:1), а теперь ему досталось московское дерби. Сиденков впервые с 7 ноября про-
шлого года будет работать в чемпионате России в качестве арбитра – значитель-
ную часть прошлого сезона из-за травмы он провел только в роли ВАР. Шестой 
тур подряд получил назначение Безбородов, с учетом последних матчей прошло-
го чемпионата это его десятая игра кряду. Резервным на игру в Екатеринбурге 
назначен местный рефери Евгений Галимов – это сын судьи Марата Галимова. 

АЛЕКСАНДР БОБРОВ

Мозес успешно перенес операцию 
в Германии

31-летний полузащитник «Спартака» Виктор Мозес успешно перенес опера-
цию в Германии. Футболист получил травму в матче 4-го тура РПЛ с «Уралом» 
(2:0). 8 августа пресс-служба красно-белых сообщила, что нигериец пропустит 
около шести месяцев. (ТАСС)

«Спартак» опять проявляет интерес  
к Ежову

По информации «СЭ», «Спартак» вернулся к рассмотрению кандидатуры по-
лузащитника «Крыльев Советов» Романа Ежова в качестве потенциального уси-
ления. Красно-белые интересовались игроком еще зимой, однако тогда коман-
ду пополнили другие футболисты.

Окончательного решения по Ежову пока не принято, что связано с наличием 
в составе «Спартака» обоймы центральных полузащитников и хорошей игрой 
футболистов основы в сезоне.

В текущем сезоне 24-летний Ежов провел пять матчей за самарцев, забил 
один мяч и сделал одну голевую передачу. Портал Transfermarkt оценивает его 
в 1,5 миллиона евро.

МАКСИМ АЛЛАНАЗАРОВ

Красно-белые устроят проводы  
Реброва и Ещенко

«Спартак» объявил, что в рамках матча легенд красно-белых и «Зенита» состо-
ятся проводы экс-игроков команды Андрея Ещенко и Артема Реброва. Оба в про-
шлом сезоне завершили выступления за красно-белых.

Пресс-служба клуба также объявила о старте продаж билетов на этот матч. 
Встреча состоится 2 сентября на стадионе «Открытие Арена». Минимальная сто-
имость билетов на центральные трибуны A и C – 900 рублей.

Игра будет посвящена памяти легендарного футболиста и тренера Георгия Яр-
цева, который скончался 15 июля.

Первая встреча между ветеранами «Зенита» и «Спартака» прошла 8 июля 
на стадионе «Петровский». Она закончилась победой зенитовцев (2:0).

Газинский подписал контракт  
с «Уралом»

Бывший полузащитник «Краснодара» Юрий Газинский заключил контракт 
с «Уралом» сроком на два года, сообщил президент екатеринбургского клуба Гри-
горий Иванов. За «быков» хавбек, которому в июле исполнилось 33 года, высту-
пал с 2013-го по 2022-й. В мае он покинул эту команду по истечении срока кон-
тракта на правах свободного агента. (ТАСС)

Сулейманов перешел на правах аренды 
в «Хапоэль»

22-летний нападающий «Краснодара» Магомед-Шапи Сулейманов перешел 
на правах аренды в «Хапоэль» (Беэр-Шева), сообщила вчера пресс-служба «бы-
ков». Арендное соглашение действует до 15 июня 2023 года.

Сулейманов – воспитанник академии «Краснодара», за основную команду он 
выступал с 2017 года, сыграл 122 матча, в которых забил 23 мяча и отдал семь ре-
зультативных передач. Прошлый сезон провел в аренде в турецком «Гиресунс-
поре». (ТАСС)

Хайкин в шаге от Лиги чемпионов
Лига чемпионов-2022/23. 4-й отборочный раунд. Первые матчи. Буде-Глимт – Ди-

намо З – 1:0 (Пеллегрино, 37). Вратарь Никита Хайкин, из-за повреждения заменен-
ный в предыдущей отборочной встрече с «Жальгирисом», в этот раз провел всю игру.

Копенгаген – Трабзонспор – 2:1 (Классон, 9. Лерагер, 48 – Бакасетас, 79).
Рейнджерс – ПСВ – 2:2 (Чолак, 40. Лоренс, 70 – Сангаре, 37. Обиспо, 78).
Ответные матчи пройдут 24 августа.

 И В Н П М О
 1. Спартак 5 4 1 0 14–3 13
 2. Зенит 5 3 2 0 11–2 11
 3. Ростов 5 3 2 0 10–7 11
 4. ЦСКА 5 3 1 1 12–5 10
 5. Сочи 5 3 0 2 7–9 9
 6. Динамо 5 2 3 0 10–4 9
 7. Краснодар 5 2 2 1 9–7 8
 8. Ахмат 5 2 2 1 7–5 8
 9. Химки 5 2 1 2 8–6 7
10. Оренбург 5 2 0 3 8–10 6
11. Крылья Советов 5 1 2 2 6–9 5
12. Факел 5 0 3 2 7–11 3
13. Локомотив 5 0 3 2 4–12 3
14. Нижний Новгород 5 0 2 3 7–12 2
15. Торпедо 5 0 1 4 3–12 1
16. Урал 5 0 1 4 1–10 1

БОМБАРДИРЫ
6 Промес Спартак
4 Комличенко Ростов,  

Смолов Динамо,  
Сперцян Краснодар

В 6-м туре встречаются
19 августа. Крылья Советов – Факел (19.00).
20 августа. Урал – Нижний Новгород (13.00), Хим-

ки – Локомотив (15.00), Динамо – Спартак 
(17.30), Ростов – Сочи (20.00).

21 августа. ЦСКА – Ахмат (15.00), Зенит – Торпедо 
(17.30), Краснодар – Оренбург (20.00).

В случае равенства очков у двух и более ко-
манд места определяются:
• по результатам матчей между собой (чис-

ло очков, количество побед, разность заби-
тых и пропущенных мячей, число забитых 
мячей);

• по наибольшему числу побед во всех матчах;
• по лучшей разности мячей, забитых и пропу-

щенных во всех матчах;
• по наибольшему числу мячей, забитых во 

всех матчах.
При абсолютном равенстве всех указанных 

показателей места команд в итоговой турнирной 
таблице определяются в дополнительном матче 
(турнире) между этими командами.

При абсолютном равенстве всех указанных 
показателей места команд в текущей турнирной 
таблице определяются в соответствии с их места-
ми в предыдущем чемпионате.

«Динамо» договорилось 
о трансфере серба

«Динамо» достигло договоренности с «Войво-
диной» о переходе 17-летнего центрально-
го защитника Милана Майсторовича, сооб-

щила пресс-служба бело-голубых. Он присоединится 
к динамовцам в феврале 2023 года. Первую половину 
сезона серб проведет в «Войводине». (ТАСС)

Главный тренер «Динамо» Славиша Йоканович Александр Федоров «СЭ» 14 августа. Москва. Тушино. «Спартак» – «Сочи» – 3:0. Квинси Промес и Кристофер Мартинс (№ 35) празднуют победу Александр Федоров «СЭ»
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ФУТБОЛ // Российская Премьер-Лига

Революция в «Торпедо»
Черно-белых покидают президент Денис Маслов и главный тренер Александр Бородюк. Роль Ильи Геркуса возрастает

По данным «СЭ», в  «Торпедо» 
перетряхнули всю верхушку – 
помимо Маслова с Бородюком 

в отставку уходит и спортивный ди-
ректор Максим Ляпин.

Ожидается, что новым руководи-
телем станет Геркус, который сейчас 
занимает пост директора по стра-
тегическому развитию. И хотя мне 
говорят, что изначально идея была 
немного другой, но очевидно – по-
сле полноты власти и чемпионства 
с  мощным «Локомотивом» нахо-
диться на вторых ролях в борющем-
ся за выживание «Торпедо» – слиш-
ком мелко для такой фигуры. И ни 
в каком подчинении у Маслова он 
быть не мог – не тот масштаб лич-
ности. Впрочем, на этом никто и не 
настаивал – Илья Леонидович авто-
номно занимался своим направле-
нием. При этом, по моим данным, 
у двух боссов действительно уста-

новились отличные рабочие отно-
шения.

К слову, похожая ситуация в «Тор-
педо» уже возникала, когда генди-
ректором клуба трудилась Елена 
Еленцева, а Маслов находился ря-
дом – занимался спортивным на-
правлением в  «Россиуме», компа-
нии, которая владеет черно-белыми. 
Теперь история делает новый виток.

При этом революция напраши-
валась. Перед началом сезона к нам 

в редакцию приходил председатель 
совета директоров клуба Сергей 
Менжинский, который сообщил, 
что бюджет – 1,4 миллиарда рублей. 
Это достаточная сумма, чтобы уве-
ренно чувствовать себя в высшем 
обществе. Однако после первых пя-
ти туров у черно-белых всего од-
но очко, не впечатляют ни игра, ни 
состав – от трансферов ждали явно 
большего. В результате появилось 
четкое ощущение, что поезд едет 

в направлении ФНЛ. Требовалось 
что-то менять. И даже не сегодня, 
а еще вчера.

Но 25 туров Геркусу, если его ут-
вердят, должно хватить, чтобы вы-
править ситуацию. Работа в  «Ло-
комотиве» убеждает, что он умеет 
быстро ставить клуб на нужные рель-
сы. Выиграть золото и Кубок в эпо-
ху мощного «Зенита» – достижение, 
которое говорит об уровне руково-
дителя.

Теперь Геркуса ждет новый вы-
зов. Не менее сложный. И  первое 
решение, которое придется прини-
мать вместе советом директоров, – 
по главному тренеру. По моим дан-
ным, Бородюка сменит точно не 
Александр Кержаков, фамилию ко-
торого называют в СМИ. 

Кто? Узнаем уже в четверг.

КОНСТАНТИН АЛЕКСЕЕВ

Работа в «Локомотиве» убеждает,  
что Геркус умеет быстро ставить клуб  
на нужные рельсы. Выиграть золото  
и Кубок в эпоху мощного «Зенита» – 
достижение, которое говорит  
об уровне руководителя

ФУТБОЛ // Кубок России

Так рождаются мемы!
Во вторник и среду любительские медиакоманды «Амкал» и 2DROTS одержали победы над представителями  
второй лиги – «Зорким» и «Чертановом» – в 1/256 Кубка России

Еще пару лет назад было сложно поверить 
в то, что в российский проффутбол впустят 
блогеров. И не тех, кто заработал фанатскую 

базу через соцсети и видео, а затем заявился во 
вторую лигу. А таких, как «Амкал» и 2DROTS, – лю-
бителей и по сути, и по статусу. Пусть и с рядом 
бывших профессионалов в составах.

Но РФС совершил революцию. Когда появи-
лись первые разговоры о включении этих кол-
лективов в список участников Кубка России, ве-
рилось с трудом – все-таки «разборки» профи это 
некий закрытый клуб. Товарищеские матчи – это 
одно. Все помнят, что «Амкал» с «Динамо» в меж-
сезонье устроили блестящее шоу с песнями Его-
ра Крида, голом Александра Овечкина и мемами 
на тему борьбы с хоккеистом «Вашингтона». Но 
то был пусть необычный, но спарринг.

А профессиональный футбол – это другое. Тут 
главное – результат. Многие тренеры не любят, ког-
да игроки дают интервью, так как считают это отвле-
чением внимания от основной работы. А медиако-
манды сделали себе имена и заработали миллионы 
подписчиков как раз на открытости и неординар-
ном подходе к игре. Собственно, в этом и заключает-
ся феномен блогерского футбола: «Амкал», 2DROTS, 
«Броук Бойз», «ЛФК Рома» и остальные представи-
тели медиалиг знают, как привлечь зрителя, и уме-
ют это делать.

Сомнений было много, но РФС рискнул. Мотивы 
понятны: как ни странно, значительную часть моло-
дых любителей футбола привлекает не профессио-
нальный Кубок России, а любительский Московский 
кубок селебрити. Это чистый маркетинговый ход: 
таким образом РФС хотел заманить новую аудито-
рию. И она пришла: матч 2DROTS – «Чертаново» по-
сетило примерно столько же болельщиков, сколько 
рядовой матч «Химок» в РПЛ. А если посчитать сово-
купные цифры просмотров этой встречи и контента, 
который будет опубликован позже, то подмосковная 
команда разгромно уступит. «Амкал» тоже впечат-
лил – его вторничная игра с «Зорким» стала главным 
футбольным событием старта недели.

Но цифры – это ожидаемо. А вот проход обо-
их дебютантов профессионального футбола в сле-
дующий раунд – большая сенсация. И «Амкал», 
и 2DROTS убрали с пути известные коллективы вто-
рой лиги. Если первые одолели «Зоркий» в изнуряю-
щей серии пенальти, то вторые разгромили первый 
состав одной из лучших школ страны, «Чертаново». 
Букмекеры, кстати, не верили ни в одну из блогер-
ских команд, но это нормально. Кто мог предполо-
жить, что они пройдут дальше?

Ответ: те, кто следит за медиафутболом. На са-
мом деле «Амкал» и 2DROTS неплохо укомплекто-
ваны, их тренируют известные люди – Денис Зубко 
и Дмитрий Кузнецов. И те, и другие усилились пе-
ред дебютом в Кубке России. Но все равно их про-
рыв – неожиданность для подавляющего большин-
ства. Но это – замечательно. Сейчас вокруг сенсаций 
очень много шума, а следовательно, возрастет и ин-
терес к Кубку. Простая проверка: когда в последний 
раз вы так пристально следили за самой ранней ста-
дией турнира? Помните, кто выступал в 1-м раун-
де хотя бы год назад? А об «Амкале» и 2DROTS пом-
нить будут, потому что это историческое событие.

Конечно, в этих матчах было много странного, 
чего не встретишь в профессиональном футболе. 
Например, на встрече «Амкала» с «Зорким» возни-
кали проблемы с мячами, а в Химках установку ка-
питана 2DROTS телевизионщикам пришлось пре-
рвать из-за мата. 

Но это все по большому счету мелочи. Главное – 
эмоции. Обладатель золота юношеского чемпиона-
та Европы-2013 и автор единственного мяча с игры 
в ворота «Зоркого» Алексей Гасилин даже плакал по-
сле победы в серии пенальти. Для кого-то, как для не-
го, это альтернативный путь к возвращению во взрос-
лый футбол. А для кого-то, как для основателя «Амка-
ла» Германа Попкова, это вообще реализация мечты. 

Раз кто-то счастлив, значит, все не зря.

ГОША ЧЕРНОВ

Матч 2DROTS – 
«Чертаново» посетило 
примерно столько же 
болельщиков,  
сколько рядовой матч 
«Химок» в РПЛ.  
А если посчитать 
совокупные цифры 
просмотров этой встречи 
и контента, который 
будет опубликован 
позже, то подмосковная 
команда разгромно 
уступит

Илья Геркус  Федор Успенский «СЭ

Вчера. Химки. 2DROTS – «Чертаново» – 3:0. 50-я минута. Только что Сергей Кутузов (справа) открыл счет Василий Пономарев 2DROTS

Вторник. Москва. Лужники. «Амкал» – «Зоркий» – 1:1 (пен. – 8:7). Блогеры празднуют успех вместе со своими болельщиками РФС

АМКАЛ 1 
ЗОРКИЙ 1

Серия пенальти – 8:7

Голы: Поповицкий, 23 (0:1). Гасилин, 58 (1:1). 
Серия пенальти: Сладков – 0:1. Попков – 1:1. По-

повицкий – 1:2. Гасилин – 1:2 (вратарь). Фера-
понтов – 1:3. Карпов – 2:3. Деметрадзе – 2:4. 
Кузькин – 3:4. Бескоровайный – 3:4 (вратарь). 
Левшук – 4:4. Керимов – 4:5. Прокопьев – 5:5. 
Имаев – 5:6. Товмасян – 6:6. Шаулухов – 6:7. 
Шурыгин – 7:7. Бобков – 7:7 (вратарь). Драж-
жук – 8:7.

«Амкал» (Москва) : Маменко, Киряков (Кузь-
кин , 69), Товмасян, Алешин (Карпов, 76), 
Левшук, Шурыгин, Блатов (Крапивников, 
75), Маврин (Попков, 90), Гасилин, Драж-
жук, Прокопьев. 

«Зоркий» (Красногорск): Данилов, Деметрад-
зе, Сладков, Бобков, Имаев, Шаулухов, Бо-
сенков (Ферапонтов, 78), Логвинов, Гераси-
мов (Бескоровайный, 64), Мельниченко, По-
повицкий.

Наказания: Босенков, 24. Деметрадзе, 26. Киря-
ков, 33. Левшук, 45. Маврин, 56. Поповицкий, 
74. Логвинов, 78 (предупреждения). 

Судья: Шеметов (Ульяновск). 
16 августа. Москва. Стадион «Лужники. Спортив-

ный городок». 1300 зрителей.

2DROTS 3 
ЧЕРТАНОВО 0

Голы: Кутузов, 50 (1:0). Эдамс, 58 (2:0). Ал.Степа-
нов I, 81 (3:0).

«2DROTS» (Москва): Сычев, Кутузов (Крапивни-
ков, 85), Фартуна, Манаев, Сальников, Бегла-
рян, Эдамс (Ослоновский, 76), Гудаев, Алек-
сандр Степанов I (Фролов, 84), Коротаев (Та-
лабко, 68), Тимошенко (Александр Степанов 
II, 46).

«Чертаново» (Москва): Радионов, Лямзин, Дуд-
кин, Савельев, Фурман (Хомяков, 65), Молод-
няков, Сулейманов, Грибакин, Надольский 
(Якименко, 46), Левин, Конев (Попов, 60).

Наказания: Гудаев, 25. Манаев, 41. Сулейманов, 
43. Александр Степанов I, 73 (предупрежде-
ния).

Судья: Вертков (Москва).
17 августа. Химки. Стадион «Арена Химки». 3193 

зрителя.
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Зиньковский –  
в дуэте форвардов,  

Талалаев –  
на трибуне

Чем удивили тренеры команд 
премьер-лиги в минувшие выходные? 
Тактический разбор 5-го тура от «СЭ»

В ПАРЕ С СОБОЛЕВЫМ ИЛИ НИКОЛСОНОМ

За главным тренером «Спартака» Гильермо Абаскалем интересно наблюдать, 
так как он постоянно придумывает что-то новое. В первых турах красно-белым 
помогала набирать очки необычная роль Виктора Мозеса – он был «десяткой» 
в схеме 4–1–2–1–2. Но травма нигерийца вынудила испанца искать новые идеи.

С точки зрения стартовой расстановки пока ничего не меняется – «Спартак» 
все так же с первых минут выбирает «ромб» в центре поля, а под нападающи-
ми играет Михаил Игнатов. Трансформация происходит по ходу игр. Например, 
в матче с «Сочи» Абаскаль впервые со стартового тура предоставил Антону Зинь-
ковскому больше четверти часа – хавбек вышел на 64-й минуте вместо Игнато-
ва и вскоре удвоил счет. «Мы выпустили Антона после первого гола, чтобы осве-
жить игру, – объяснял замену главный тренер «Спартака». – А еще нам нужен был 
игрок, который действовал бы по всему фронту атаки и использовал простран-
ство. Он должен был действовать в зависимости от перемещений Промеса и Зоб-
нина. Также он должен был помогать в обороне».

Зиньковский полностью выполнил задачу – он действительно был повсюду 
и страховал Промеса с Зобниным. Но Абаскаль умолчал о нетипичной роли Ан-
тона без мяча: при долгих владениях «Сочи» Зиньковский перемещался в перед-
нюю линию прессинга и фактически становился вторым форвардом. Причем в па-
ре с Соболевым он находился правее, а с Николсоном – левее. Промес при этом 
уходил на левый фланг.

В матчах с «Оренбургом» и «Ахматом», где Зиньковский находился на поле 
больше пяти минут, подобного не наблюдалось – там Антон играл широко, го-
раздо ближе к правой бровке. При этом Абаскаль все еще не использовал хавбе-
ка на позиции «десятки», где многие болельщики желают видеть Зиньковско-
го. Действиями против «Сочи» он заслужил место в основе, так что, может быть, 
в матче с «Динамо» Антон будет играть под нападающими.

МЕНДЕС – ЗАМЕНА КАРРАСКАЛЯ

Лидер ЦСКА Хорхе Карраскаль простудился за несколько дней до матча с «Зе-
нитом», поэтому остался в запасе. Но прямой замены колумбийцу в составе ар-
мейцев нет – Чидера Эджуке приостановил контракт с клубом, а Иван Обляков – 
более оборонительный игрок. Поэтому главный тренер Владимир Федотов решил 
проблему радикально: Виктор Мендес, которого брали на позицию «восьмерки», 
дебютировал в основе ЦСКА на чужой позиции левого инсайда. Чилиец вообще 
не знаком с этой ролью – в своей предыдущей команде «Унион Эспаньола» Мен-
дес пару раз выходил на месте левого полузащитника в «ромбе», но там совершен-
но другие функции.

В игре с «Зенитом» новичок ЦСКА растворился на поле: ни одного удара и па-
са под удар, половина передач – назад, еще четверть – поперек поля. Федотов 
на пресс-конференции отметил, что Мендес испытывает небольшой диском-
форт в лодыжке, поэтому не показывает лучшей игры. Безусловно, это уважи-
тельная причина. Но Карраскаль даже в полубольном состоянии выглядел луч-
ше, и для ЦСКА это громадная проблема: матч в Питере показал, что колумби-
ец незаменим.

ЙОКАНОВИЧ И АГРЕССИВНОЕ НАЧАЛО ТАЙМОВ

По итогам тура «Динамо» опустилось на последнее место в лиге по интенсив-
ности прессинга. Даже «Крылья Советов», которые при Игоре Осинькине подчер-
кнуто отказываются от высокого давления, обошли команду Славиши Йоканови-
ча. В этом компоненте от наследия Сандро Шварца не осталось ничего.

Но серб удивляет другим. «Динамо» третий тур подряд начинает один из тай-
мов размашистой атакой – в играх с «Факелом» бело-голубые первыми разво-
дили мяч с центра поля и уже на стартовых секундах доводили дело до ударов, 
а во встрече с «Краснодаром» «Динамо» чуть не забило сразу после перерыва.

Команда Йокановича взломала оборону четырьмя пасами: Даниил Фомин 
сразу после свистка отдал пас Николо Моро, тот тут же вернул мяч, затем Фомин 
сделал передачу на Арсена Захаряна, и тот подал вперед на Федора Смолова – 
защита «Краснодара» проспала рывок форварда, и только своевременный вы-
ход Матвея Сафонова спас «Краснодар» от гола. Подобное происходит третий раз 
подряд, поэтому отмечаем тенденцию: штаб «Динамо» явно видит в розыгрыше 
с центра поля стандартное положение и отрабатывает варианты на тренировках.

Возможно, однажды в этом сезоне задумка Йокановича уже сработала, но это 
осталось незамеченным, так как произошло в игре 3-го тура с «Факелом» (в пре-
дыдущих двух матчах «Динамо» не атаковало агрессивно с центра поля). Тогда 
бело-голубые забили сразу после второго пропущенного мяча. Но та атака не бы-
ла похожа на заготовленную, тем более что завершилась автоголом. Может быть, 
перед матчем в Воронеже серб дал установку мощнее атаковать с центра поля, 
но конкретные варианты стали наигрываться позже.

«ФАКЕЛ»: ПЕРЕСТРОЕНИЕ ОБОРОНЫ – ПЕРВАЯ ИГРА НА НОЛЬ

В прошлом сезоне «Факел» пропустил меньше всех команд ФНЛ – всего 33 мя-
ча в 38 матчах. Но на старте чемпионата воронежцы ужасно оборонялись – в пер-
вых четырех турах никто не пропустил больше них (11 голов). В каждой игре но-
вичку РПЛ забивали минимум два мяча.

В первых трех турах у «Факела» вообще не менялась оборонительная трой-
ка. Перед матчем с ЦСКА главный тренер Олег Василенко отправил правого 
центрального защитника Василия Черова закрывать всю правую бровку, а пе-
ред игрой с «Уралом» штаб «Факела» пошел на кардинальные перестановки. Ос-
новной страхующий Аслан Дашаев сел на скамейку, а на его место в самом цен-
тре обороны сместился Сергей Божин. Левым центральным стал Кирилл Суслов 
(с ЦСКА он действовал правее), а замкнул тройку дебютант – 21-летний Евгений 
Морозов до этого никогда не выступал в РПЛ.

Другими словами, абсолютно все центральные защитники «Факела» сыгра-
ли на новых позициях. Хотя это был большой риск не только из-за неопытности 
Морозова. Дело в том, что Суслов – правша, а место левого центрального защит-
ника в тройке обычно занимают левоногие футболисты. Левша Божин как раз 
ушел с этой позиции в центр, хотя страхующего чаще всего играют правоногие. 
Но идея сработала – «Факел» впервые в сезоне не пропустил.

НА СКАМЕЙКУ ТОЛЬКО ПОСЛЕ ГОЛА

Это не тактическая задумка, но неординарное решение: главный тренер «Ах-
мата» Андрей Талалаев полтора тайма наблюдал за матчем с «Химками» с верх-
ней трибуны стадиона. Как известно, великий Константин Бесков раньше часто 
так делал, но в наше время главные тренеры почти всегда сидят на скамейке. Ис-
ключение – дисквалификация. Интересно, что Талалаев как раз был отстранен 
от руководства командой в предыдущем туре, но к матчу с «Химками» его ам-
нистировали. Тем не менее он предпочел сидеть на трибуне, откуда по телефо-
ну передавал указания штабу.

После матча защитник грозненцев Мирослав Богосавац признался, что тре-
нер изначально планировал сидеть на трибуне, а спуститься вниз должен был 
при пропущенном мяче. Так и вышло: «Химки» забили на 61-й минуте, Талала-
ев вернулся на лавку, а «Ахмат» довел игру до победы.

«ХИМКИ» ПИСАРЕВА: 4–4–2 И ФИЛИН НА ЛЕВОМ ФЛАНГЕ

В воскресенье Николай Писарев дебютировал в качестве главного тренера 
команды РПЛ – «Химки» уступили «Ахмату», но в начале второго тайма отыгра-

ли один мяч и вполне могли сравнять счет. На переворот игры в первую очередь 
повлияли перестановки Писарева. Основной состав сильно напоминал тот, что 
обычно использовал Сергей Юран, даже расстановка 3–4–2–1 осталась прежней, 
но в перерыве «Химки» трансформировались. «Видоизменили всю оборону, по-
меняли схему на 4–4–2, доволен, что удалось посмотреть центральных защит-
ников и поменять оборону», – так сам Писарев прокомментировал перетасовку 
команды после первого тайма.

Основная и оригинальная идея штаба – центральный защитник Александр 
Филин на позиции левого латераля. В первом тайме там действовал Илья Кухар-
чук, но Писарев решил отправить на это крыло левоногого футболиста. А левшей 
в составе «Химок» мало, поэтому выбор пал на Филина, хотя он крайне редко ухо-
дит из центра обороны на фланг.

Перестановка сработала: именно Филин с Резиуаном Мирзовым на левой 
бровке соорудили единственный гол «Химок», да и в целом Александр смело 
действовал на непривычной позиции. Возможно, в следующей игре с «Локомо-
тивом» Писарев продолжит эксперимент.

3–4–3 ЛИЧКИ

«Оренбург» перед матчем с «Торпедо» потерял обоих основных фланговых за-
щитников: Александр Эктов и Андрей Малых получили травмы. Из-за этого глав-
ный тренер команды Марцел Личка решил насытить центр обороны – впервые 
в сезоне «Оренбург» отказался от схемы 4–1–4–1 и переключился на 3–4–3. Это 
большое событие для команды: за два года в ФНЛ при чешском тренере «Орен-
бург» редко отходил от расстановки с двумя центральными защитниками. По-
следний раз – ровно год назад в матче с «Велесом».

Перестановки были во многом вынужденными, но «Торпедо» точно не было 
готово к столь радикальным изменениям у соперника. Тройка Сиваков – Гойко-
вич – Хотулев не позволила москвичам создать почти ничего, а «Оренбург» только 
из-за кошмарной реализации не забил больше одного мяча. Уральская команда 
провела лучший матч сезона как по качеству созданных (1,91 xG), так и по каче-
ству допущенных (0,25 xG) моментов. Даже в игре с «Уралом» (3:0) по продвину-
той статистике «Оренбург» выглядел хуже.

НОВЫЕ «ДЕСЯТКИ» «НИЖНЕГО»

«Ростов» и «Нижний Новгород» выдали самый результативный матч сезона – 
желто-синие победили 4:3. На зрелищность игры повлияло в том числе актив-
ное движение без мяча обеих команд. Всем известно, что «Ростов» при Валерии 
Карпине высоко встречает защитников, но и Михаил Галактионов делает из сво-
ей команды прессинг-машину.

После игры с ЦСКА мы уже отмечали высокую линию обороны «Нижнего» и то, 
что он резко отказывается от идей Александра Кержакова. Матч с «Ростовом» под-
твердил тенденцию – Галактионов заставлял футболистов активно и большими 
силами давить желто-синюю оборону.

Парадоксально, что по продвинутым метрикам интенсивность прессинга 
«Нижнего» в этом матче не очень высока. Но это из-за соперника – «Ростов» ед-
ва ли не лучше всех в лиге умеет выходить из-под давления, что тоже подтвержда-
ет статистика.

Еще одна деталь обновленного «Нижнего» – зона под нападающим. Галакти-
онов сохраняет структуру 3–4–2–1, но на позициях «десяток» в этой встрече ока-
зались новые футболисты. Иброгимхалил Юлдошев обычно играет по всей левой 
бровке, а Николай Калинский – в середине поля, но здесь их переместили в ата-
ку в том числе ради высокого прессинга. Видно, что Галактионов находится в по-
стоянном поиске, но пока «Нижнему» явно не хватает очков – волжская коман-
да без побед занимает 14-е место.

ГОША ЧЕРНОВ

Зиньковский полностью выполнил задачу – 
он действительно был повсюду и страховал 
Промеса с Зобниным

В первых трех турах у «Факела» 
вообще не менялась оборонительная тройка

Основной состав сильно напоминал тот, 
что обычно использовал Сергей Юран, 
даже расстановка 3-4-2-1 осталась  
прежней, но в перерыве «Химки» 
трансформировались

Воскресенье. Москва. Тушино. «Спартак» – «Сочи» – 3:0. 71-я минута. Радость Антона Зиньковского, который только что забил свой первый гол в составе красно-белых Дарья Исаева «СЭ»
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Российские клубы имеют право  
играть с европейскими
Президент Федерации гандбола России Сергей Шишкарев рассказал 
о международных перспективах и новом клубе в родном городе

Российские виды спорта постепенно 
оправляются от проблем, возникших из-
за отстранения наших сборных и клубов 

в международных соревнованиях. Процесс про-
ходит с разной успешностью в зависимости от 
вида спорта, но услышанное от президента ФГР 
Сергея Шишкарева на встрече с журналистами 
сильно превосходит все то, что довелось видеть 
в других игровых видах спорта – футболе, хок-
кее, волейболе.

НОВЫЙ КЛУБ  
С ТОП-АМБИЦИЯМИ

Наш гандбол подарил несколько прият-
ных инфоповодов. Во-первых, создание жен-
ского гандбольного клуба «Черноморочка» 
в Новороссийске с амбициями стать одним 
из топов в России. Сам Шишкарев родом из 
Новороссийска, руководил местным фут-
больным клубом в бытность его выступле-
ний в еврокубках и теперь хочет, чтобы го-
род заполучил большое спортивное зрели-
ще. Раньше футбол был отдушиной, а сейчас 
ее большому городу не хватает.

Задача у гандболисток очень простая и оче-
видная – выйти за год в суперлигу. Играть коман-
да будет в новеньком комплексе «Дело Спорт» 
в Абрау-Дюрсо. Тренировать команду будет мно-
голетний помощник Евгения Трефилова Сер-
гей Матяж.

СПАРТАКИАДА  
КАК МИНИ-ОЛИМПИЙСКИЕ ИГРЫ

20 августа стартует спартакиада в гандбо-
ле – в Чехове (мужская) и Звенигороде (жен-
ская). Шишкарев сравнил соревнования с ми-
ни-Олимпиадой:

– Учитывая церемонию открытия, трансля-
ции, ажиотаж и хайп, ее уже можно сравнить 
с мини-Олимпиадой. А с точки зрения ин-
тенсивности календаря она даже сильнее. Ес-
ли в Токио играли через день, то здесь три дня 
подряд, и потом выходной. Ожидаем, что ос-
новные матчи – полуфиналы, финал – покажут 
по федеральному телевидению.

В каждой сетке будет по 12 команд, включая не-
обычные регионы, например Приморский край. 
Такими темпами мы можем дойти и до Дальнево-

сточной лиги, которую когда-то анонсировали. Где 
могут собраться клубы из Приморья, Хабаровского 
края, с Сахалина и даже китайские команды, – осто-
рожно спрогнозировал Шишкарев.

В ПЛАНАХ – ТУРЦИЯ,  
ИРАН И МАРОККО.  
И ДАЖЕ ЕВРОКУБОК

Пока есть более осязаемые и конкретные 
планы по международному сотрудничеству. 
Так, российские клубы не лишились права уча-
ствовать в европейских клубных турнирах. 
Во всяком случае, в очередной SEHA Gazprom 
League, которая объединяет клубы Юго-Вос-
точной Европы.

– Здорово, что появляется такой формат, 
это большой шаг для компенсации между-
народных соревнований. Сейчас есть раз-
ные варианты развития событий. Но, как мы 
предвидим, будут, как обычно, дивизионы 
«Запад» и «Восток», и в любом случае наш 
клуб в плей-офф может встретиться с кем-
то из европейских грандов. Со стороны ев-
ропейской федерации на данный момент нет 

ограничений по этому турниру. Но подроб-
ности станут известны ближе к концу сентя-
бря, – уточнил Шишкарев.

Гендиректор федерации Лев Воронин 
в ответ на мой вопрос открыл неожиданные 
(хотя на самом деле очень логичные) трудно-
сти с международными матчами:

– Нас ждут в Китае, но все зависит от ко-
видных ограничений. Если снимут, пове-
зем и мужчин и женщин. Нас поддержива-
ет Олимпийский комитет России в организа-
ции международных турниров. Мы написали 
письмо в турецкую федерацию, нам тоже 
приходят предложения. Например, от сбор-
ной Марокко, это бронзовый призер муж-
ского чемпионата Африки. Идут разговоры 
с Ираном, тоже перспективная сборная. Есть 
контакты с Израилем. Но нынешняя логисти-
ка создает проблемы. Проблема – валюта, ко-
торой не так просто обеспечить для выезда. 
На уровне Минспорта механизм пока не от-
работан. Но мы хотели бы провести между-
народные турниры, в том числе рождествен-
ский, – признался Воронин.

ДМИТРИЙ КУЗНЕЦОВ
Президент Федерации гандбола России  
Сергей Шишкарев

Дарья Исаева «СЭ»

БАСКЕТБОЛ

Зачем Грайнер подала апелляцию?
На что надеются адвокаты американской баскетболистки

На этой неделе защита Бриттни Грай-
нер подала апелляционную жалобу 
на приговор Химкинского город-

ского суда. Судебный процесс над центро-
вой сборной США, одной из лучших ба-
скетболисток мира начался 1 июля, а уже 
4 августа был вынес обвинительный при-
говор. Грайнер получила девять лет коло-
нии общего режима и штраф в миллион 
рублей за контрабанду гашишного масла.

После этого у звезды женского баскет-
бола было два варианта: подать апелля-
цию в течение десяти дней либо согла-
ситься с наказанием и направить Пре-
зиденту РФ прошение о помиловании. 
Последний путь в самое ближайшее вре-
мя мог бы привести к обмену американ-
ки на российского бизнесмена Владими-
ра Бута, осужденного на 25 лет в США. Но, 
похоже, Грайнер решила пойти по перво-
му пути. Попробуем разобраться в поступ-
ках защиты Бриттни.

ОТОЗВАТЬ МОЖНО  
В ЛЮБОЙ МОМЕНТ

Адвокат Пола Уилана (осужден в России 
за шпионаж на 16 лет) Владимир Жеребен-
ков отметил, что апелляционное рассмо-
трение занимает определенное время. За 
1,5–2 месяца Грайнер может передумать.

«Мне и Полу американское посольство 
не рекомендовало подавать апелляцию, 
поскольку решался вопрос об обмене, – 
подчеркнул «СЭ» адвокат. – Апелляция 

только затянет процесс. На ее рассмотре-
ние минимум уходит полтора или два ме-
сяца. В данном случае, видимо, у защи-
ты Грайнер есть какая-то своя позиция. 
С другой стороны, и отозвать апелляцион-
ную жалобу никогда не поздно, если будут 
какие-то новые вводные по обмену. Пой-
мите, я просто не знаю всех доказательств. 

Хранение и перевозка гашишного мас-
ла не является наказуемым в США. У нас 
это считается наркотическим средством. 
Видимо, адвокаты хотят указать на это. 
Что у Бриттни не было умысла на пере-
возку запрещенного вещества, посколь-
ку для нее это не наркотик. И она вправе 
распоряжаться им, хранить, перевозить 
на территории Америки, а здесь забыла 
выложить из сумки. Видимо, на это хотят 
сделать упор, что объективно данных со-
вершения преступления нет. Хотя незна-
ние не освобождает от уголовной ответ-
ственности. Такая общая форма нашего 
законодательства».

ПРИГОВОР МОГУТ СМЯГЧИТЬ  
НА ТРИ – ПЯТЬ МЕСЯЦЕВ

Специалист по гражданскому и меж-
дународному праву Мария Ярмуш счита-
ет, что срок наказания Грайнер может быть 
сокращен, но, судя по судебной практике, 
весьма незначительно.

«Суд первой инстанции постарался 
максимально объективно оценить си-
туацию, поскольку к этому делу прико-

вано пристальное внимание общества, 
СМИ и иностранных государств, – отме-
тила Ярмуш в интервью RT. – Уверена, 
что учитывались все аспекты, приговор 
был вынесен на основании требований 
закона. Вердикт справедливый, но может 
быть снижен. Обычно суд апелляцион-
ной инстанции убирает три – пять меся-
цев из срока».

Также Ярмуш заявила, что переговоры 
об обмене Грайнер начались по иници-
ативе американской стороны. «И это ка-
чественно отличается от дела Константи-
на Ярошенко (российский летчик отбыл 
12 лет в американской тюрьме, а в апреле 
2022 года был обменян на американского 
студента Тревора Рида. – Прим. «СЭ»), – 
добавила юрист.

НА КАКИХ УСЛОВИЯХ  
МОЖЕТ СОСТОЯТЬСЯ ОБМЕН

Адвокат Алексей Тарасов, представля-
ющий интересы Константина Ярошенко, 
считает, что Грайнер все-таки обменяют 
на Виктора Бута. 

«Я надеюсь, что рано или поздно обмен 
осуществится, – заявил «СЭ» Алексей Та-
расов. – Понятно, что такие вещи обсуж-
даются на уровне двух государств по ди-
пломатическим каналам, а итоговое ре-
шение остается за лидерами двух стран. 
Вопрос только в том, какая это будет до-
говоренность и кого на кого обменяют. Со 
стороны России было названо два имени, 

которых они хотят получить от нас: Грай-
нер и Уилан. За них готовы отдать Виктора 
Бута. Закономерно задать вопрос, почему 
двух на одного, а не двух на двух. Я гово-
рю это как сторонний наблюдатель, сам я 
в этих переговорах не участвую».

Адвокат Игорь Бушманов считает, что 
в США отталкиваются от полученных сро-
ков фигурантов обмена.

«Если учесть, что Виктор Бут, которого, 
возможно, готовят к обмену на двух граж-
дан США, отбывает наказание сроком 25 
лет, а Пол Уилан в России – 16 лет, срок на-
казания Грайнер в девять лет сделает та-
кой обмен в цифровом исчислении факти-
чески равноценным, что немаловажно», – 
сказал «СЭ» Игорь Бушманов.

Имена россиянина Виктора Бута и аме-
риканцев Бриттни Грайнер и Пола Уилана 
действительно фигурируют в диалоге Мо-
сквы и Вашингтона по возможным обме-
нам заключенными, заявили в МИД.

«Обсуждение весьма чувствительной 
темы обмена заключенными гражданами 
России и США идет в рамках определен-
ных нашими президентами каналов. На-
званные персоналии действительно рас-
сматриваются. Российская сторона давно 
добивается освобождения Виктора Бута. 
Детали же надо оставить профессиона-
лам, исходя из принципа «не навреди», – 
подчеркнул ТАСС директор департамен-
та Северной Америки МИД РФ Александр 
Дарчиев.

ТИМУР ГАНЕЕВ 4 августа. Химки. Бриттни Грайнер AFP

Павел Савков добрался до матчей 
против «Реала» и «Барселоны»
Что ждать от дебюта россиянина в сильнейшем европейском чемпионате

Теперь российским любителям баскетбола еще 
больше будет интересен чемпионат Испании – 
сильнейшая лига Старого Света. В сезоне-2022/23 

за «Фуэнлабраду» будет выступать 20-летний Павел Сав-
ков. Многие впервые услышали о нем в январе 2021 
года, когда защитник оказался в расширенном со-
ставе сборной России на матчи квалификации Евро-
баскет-2022 против Северной Македонии и Эстонии. 
В итоге Савков не только прошел в окончательный со-
став национальной команды, но и дебютировал. В игре 
против сборной Эстонии он попал трехочковый за пять 
секунд до финальной сирены, установив окончатель-
ный счет матча.

Путь Савкова до дебюта в сборной довольно необыч-
ный. Защитник уехал в Испанию в 16 лет, оказавшись 
в системе одного из главных клубов Испании – «Баско-
нии». Сезон-2020/21 он провел в аренде в третьем ис-
панском дивизионе вместе с командой «Ираурги» и по-
мог ей подняться во вторую лигу. На следующий год рос-
сиянин остался в клубе и в последнем матче сохранил 
для него прописку в LEB Oro, забросив решающий тре-
хочковый в последнем владении. Павел вошел в топ-20 
лучших снайперов LEB Oro (12,3 очка) и заслуженно по-
шел на повышение.

Теперь он отправился в аренду в команду высшего 
дивизиона. В «Фуэнлабраде», которая в прошлом сезо-
не заняла 14-е место в ACB, у него есть хорошие шансы 
получить много игрового времени. Об этом «СЭ» расска-
зал отец игрока, бывший баскетболист ЦСКА и «Химок», 
чемпион России-1999/00 Алексей Савков.

«НИЖНИЙ НОВГОРОД»  
ХОТЕЛ ВЗЯТЬ ПАШУ В АРЕНДУ

– Ожидали, что за два года Павел пробьется из третье-
го дивизиона чемпионата Испании в первый?

– Ожидал, надеялся и верил.
– Наверняка этим летом клубы Единой лиги ВТБ также 

хотели арендовать вашего сына?

– Знаю про желание «Нижнего Новгорода» взять 
Пашу в аренду. Про другие российские клубы не слы-
шал, но в принципе мы были не нацелены на возвра-
щение. Хотим попробовать развиваться в Испании.

– Насколько высокий уровень конкуренции в новой 
команде? На какое игровое время он может рассчи-
тывать?

– На днях разговаривал с Пашей по составу «Фу-
энлабрады». Он считает, что у него будет довольно 

много игрового времени. Да, на втором-третьем но-
мере есть еще два американца, но ему по силам с ни-
ми конкурировать.

– Все лето он наверняка посвятил подготовке к дебю-
ту в ACB?

– Да. Май – июнь готовился к драфту НБА. Весь 
июль он провел на сборе в Барселоне. Помимо него 
и Саши (17-летний Александр Савков также проходит 
становление в системе «Басконии». – Прим. «СЭ») 
было еще шесть баскетболистов. Весь месяц они уси-
ленно тренировались, а с этой недели у Паши уже на-
чалась предсезонка в новой команде.

СПОКОЙНО ОТРЕАГИРОВАЛ  
НА ИТОГИ ДРАФТА НБА

– Не сильно расстроился, что его не выбрали на дра-
фте НБА-2022? Все-таки портал Eurohopes поставил его 
в  тройку самых перспективных европейцев 2002 года 
рождения...

– Когда разговаривали с ним перед драфтом,  
я спросил его: «Как ты отнесешься к ситуации, если 
тебя не выберут?» Он ответил, что отреагирует спо-
койно. Поэтому мы точно не горевали, даже воспри-
няли это с улыбкой. Кто-то говорит, что могли вме-
шаться политические соображения владельцев клу-
бов. С другой стороны, в первом раунде драфта НХЛ 

выбрали сразу трех россиян. Значит, в хоккее нет та-
кой истории, возможно, нет и в баскетболе. Слож-
но сказать.

– За прошедший сезон ему удалось набрать вес и укре-
пить тело?

– Из года в год он прибавляет в весе. Это естествен-
ный процесс. Плюс Паша и клуб постоянно над этим ра-
ботают. Правильное питание, тренажерный зал. В «Ба-
сконии» хотят прийти к тому, чтобы рабочие мыш-

цы были сухие, а вес прибавлялся. А это самый долгий 
и сложный процесс. Если говорить про прошедший се-
зон, то Паша прибавил 10–12 кг.

– Нет опасений, что в  «Фуэнлабраде» вокруг него 
не будет столько заботы, сколько он получал в  системе 
«Басконии»?

– Есть такие мысли, но это отличный опыт для него. 
Попал в команду мастеров, где ты сам о себе заботишь-
ся, планируешь свободное время.

– Александр сильно расстроился отъезду брата?
– Довольно сильно. До переезда в Испании они об-

щались меньше, но когда оказались вдвоем в новом го-
роде, новой стране, то сильно сблизились. С другой сто-
роны, Паша теперь живет в трех часах езды на автобусе. 
Не такое уже и большое расстояние.

– Довольны развитием Александра?
– Вполне. Он спокойно работает, много тренируется, 

учится, набирается сил, растет. Его рост сейчас 204 см. 
Должен вырасти еще на два-три сантиметра. Думаю, что 
годика через два все увидят парня в деле.

– Как их испанский?
– Заговорили. У старшего – девушка испанка, он во-

обще отлично разговаривает. У младшего похуже, но он 
тоже свободно общается. Так что можно пошутить: ес-
ли с баскетболом не получится, то хотя бы знание язы-
ков останется.

ТИМУР ГАНЕЕВ

В «Фуэнлабраде»,  
которая в прошлом сезоне 
заняла 14-е место в ACB, 
у Павла есть хорошие 
шансы получить много 
игрового времени

Павел Савков ACB Media Cente



6 18 августа  
2022 год

ХОККЕЙ

Алексей Мельничук:  
«За семь минут – четыре драки. 
Никому не советую играть в Ист-кост»
Интервью голкипера «Сочи» – о выступлении в Северной Америке, причинах возвращения в КХЛ,  
конкуренции с Максимом Третьяком и нежелании быть сменщиком Андрея Василевского

Мельничук вернулся в КХЛ по-
сле двух сезонов в Северной 
Америке. По ходу прошло-

го чемпионата вратаря обменяли из 
«Сан-Хосе» в «Тампу». Подвинуть Ва-
силевского  – архисложная задача. 
А роль бэкапа – совсем не то, что нуж-
но голкиперу в 24 года. Алексей под-
писал контракт с «Сочи», где конку-
рирует за роль первого номера с Тре-
тьяком. 

– Главное событие турнира Sochi 
Hockey Open  – драки вашей команды 
с «Авангардом». Как их видел вратарь?

– Так же, как и болельщики. Не хо-
чу много говорить об этом. Моя зада-
ча – ловить шайбы. 

– А если бы вратарь соперника по- 
ехал к вам навстречу? 

– Если бы он выехал из ворот в мою 
сторону, то и я бы выехал. Так приня-
то. Но за красную линию я не поехал 
бы, потому что это – штраф. Если бы 
вратарь соперника приехал ко мне, 
скинул ловушку и блин, тогда – понят-
но. Слава богу, что он так не сделал. 
Эта была первая игра в России спу-
стя два года. Она получилась не очень 
удачной. Не хотелось тратить эмоции 
и силы на драки. 

– Когда-нибудь в карьере приходи-
лось драться?

– Только с полевым, когда играл за 
СКА-1946. Но это и дракой не назвать. 
Он меня толкнул, а я ударил блином. 
У меня в обороне играли Кирилл Ба-
систый и Владислав Семин – две шпа-
лы ростом под 195. Они втоптали че-
ловека в лед, мне аж жалко его стало.

– В  юном возрасте вас впечатляли 
драки вратарей? Например, Хекстол-
ла или Эмери.

– В детстве по вечерам смотрел пя-
тиминутный обзор НХЛ на канале 7ТВ. 
Запоминались красивые сейвы в шпа-
гатах, да и драки. А сейчас больше нра-
вится, когда вратарь спокойно ловит 
шайбы за счет верной позиции, чем 
шпагаты и драки. 

– Значит ли это, что хоккей становит-
ся рутиной?

– Нет. Если хоккей становится ру-
тиной, то тебе надо заканчивать ка-
рьеру. Хоккей – наша жизнь. Я зани-
маюсь с семи лет. В детстве это был 
кайф и классное времяпрепровожде-
ние. Сейчас все перетекло в профес-
сию.

В МОЛОДЕЖКЕ ПЕРЕД 
МАТЧАМИ ЕЛ ЧИПСЫ  
И ПИЛ КОЛУ

– Перед турниром Андрей Назаров, 
отвечая на вопрос о  вратарях «Сочи», 
сказал про вас: «Мельничук в  шикар-
ном состоянии. Кушает, тренируется, 
опять кушает и тренируется». Это под-
кол от тренера, или вас в Северной Аме-
рике морили голодом?

– Я читал это, было забавно. Мне 
кажется, это подкол, связанный с ин-
тервью пресс-службе «Сочи». У меня 
спросили, ел ли я что-то неординар-
ное здесь. А я ответил, что выходных 
пока не было, но Андрей Алтыбар-
макян сводил в «Высоту», и мы поели 
хинкали. Первый раз в жизни попро-
бовал хинкали с креветкой и сыром. 
Это был единственный день, когда я 
ел не на базе. А в интернете вышло, 
что Мельничук на сборах ест хинка-
ли. Думаю, он сделал отсылку к этому.

– У вас существует особый рацион? 
Насколько сильно вы озабочены пита-
нием? 

– До Америки у меня был шикар-
ный метаболизм. Что бы ни ел, не на-
бирал и не терял вес. После каранти-
на я немного набрал и понял, что надо 
следить за питанием. Стал относиться 
серьезнее. Повезло, что в Америку со 
мной полетела жена. Там много ма-
газинов с органическими продукта-
ми. Питались правильно, вкусно, и я 
не набирал вес. 

– Калории, наверное, еще считаете.
– Я – нет. Жена знает, как готовить. 
– А есть ли стоп-лист блюд?
– Конечно. В детстве я любил чип-

сы. Перед играми в  молодежке ел 
чипсы и пил колу. Это был как раци-
он: включить ТНТ, съесть пачку чип-
сов и выпить литр колы. Сейчас по-
нимаю, что это – колхоз. Если проведу 
так вечер, то на игру не смогу выйти. 

– В  отпуске можете позволить что-
то лишнее?

– В отпуске еще тяжелее что-то по-
зволить. Первую неделю ты не трени-
руешься и сразу набираешь вес. Когда 
днем хорошо поработал в зале, тогда 
вечером можешь съесть бургер. Я суши 
люблю – тоже не самая полезная пища. 

– А что с ними не так?
– Все из-за риса. Выпьешь потом 

воду, и тебя «раздувает». Желудку тя-
жело. А  еще закажешь «Филадель-

фию», а там две трети – крем-чиза 
и чуть-чуть рыбки.  

– У Назарова тяжелая предсезонка? 
– Стандартная российская пред-

сезонка. Нас собрали в июле, сейчас 
строим фундамент на сезон. Играем 
под нагрузками. Но уверен, что к тур-
ниру Пучкова, а тем более к сезону, мы 
будем летать по площадке. Вратари во 
время сборов собирались раньше: ра-
ботали в зале, вратарский лед, потом 
мы оставались с разными группами 
на льду и вечером еще тренировались 
с командой. 

– Как летние нагрузки влияют на 
вашу игру сейчас?

– Нагрузки влияют как и на всех 
игроков. Первые две недели тяжелые 
руки и ноги. Сейчас это превратилось 
в силу. Сборами надо переболеть – 
и все придет. 

– Тест Купера сдавали?
– Нет, и слава богу. В Питере сда-

вал его каждый год, но не понимал, 
для чего. Ребята, которые прочтут ин-
тервью, поймут, почему я не люблю 
его. Слышал, что сейчас большинство 
команд отказываются от него. Это пе-
режиток прошлого. Все давно приду-
мано: велосипеды, эйрбайки. Купер, 
если не путаю, сам умер от сердечно-
го приступа. По мне, это плохой тест. 
Я сдавал его, выкладывался, но мне 
тяжело дышать. Возможно, я непра-
вильно дышу. Ребята помнят, что бы-
ло на финише. 

– У полевых было две драки на дву-
сторонках. Ваша конкуренция с  Мак-
симом Третьяком проходит спокойнее?

– У нас здоровая и трезвая конку-
ренция. Мы в дружеских отношениях. 

– Достойный конкурент рядом помо-
гает прогрессировать?

– Ни я, ни Макс не называем себя 
сменщиками. Ворота одни – каждый 
хочет играть много. Вы конкурируете, 
но это делается по-разному. Можно не 
общаться, не здороваться, смотреть 
друг на друга злыми глазами и думать: 
«Я тебя сожру». А можно быть адекват-
ным человеком и доказывать все де-
лом без левых путей. В России у ме-
ня со всеми вратарями были хорошие 
отношения. Но за карьеру сталкивался 
и с зашоренными голкиперами.

– В чем это выражалось?
– Это было не в России. У нас как 

принято: когда меняешься с вратарем 
на тренировке, отбиваешь друг другу 
по щиткам. Необязательно быть луч-
шими друзьями, но надо соблюдать 
вратарский этикет. Когда в тандеме 
нормальные отношения, ты сконцен-

трирован только на своей игре, а не 
на темных делах. Мне с Максом очень 
повезло.

ВРЕМЯ В АХЛ

– Вы поиграли в разных лигах. Чем 
для вратарей отличается хоккей в АХЛ 
и КХЛ?

– В  АХЛ все нацелено на воро-
та. Вратарь может даже не смотреть, 
кто где открывается. Просто играй 
по шайбе и работай на добивании. 
А в России надо играть головой и по-
нимать, что за спиной могут оказать-
ся двое нападающих. Им вложат шай-
бу, и она зайдет, как шар в бильяр-
де. Больше думаешь наперед. В КХЛ 
более красивый, умный и комбина-
ционный хоккей, а в АХЛ – прими-
тивный и прямолинейный. Но мне 
нравилось много бросков. Ты всегда 
в игре, никогда не мерзнешь. Везде 
есть свои плюсы. 

– Есть в АХЛ клубы, которые выби-
рают комбинационный хоккей, а не пря-
молинейный?

– Конечно. Например, команда, 
где играл Володя Ткачев, – фарм-клуб 
«Лос-Анджелеса». Думаю, она не поте-
рялась бы в КХЛ. Играют комбинаци-
онно. Голова кругом ходила у всей ко-
манды. Приятно против них выходить. 

– В  АХЛ много техничных игроков, 
которые выделяются?

– Да. Даже в нашей команде много 
техничных игроков. Парни оставались 
после тренировок, дорабатывали. По-
смотришь, что они делают, и за голову 
хватаешься. Броски, финты, обыгры-
ши. А когда начинается матч, тот же 
игрок, который на тренировке испол-
нял пируэты, проходил красную, бро-
сал и бежал копать на пятаке. Я не по-
нимал, как это возможно. Но они игра-
ют в такой хоккей. 

– Это влияние примитивных устано-
вок тренеров?

– Не знаю, они всегда так играли. 
Постоянные драки и так далее. Разго-
варивал с русскими ребятами, кото-
рые прошли АХЛ и теперь в НХЛ. Они 
говорили, что в НХЛ легче. Главное – 
попасть туда.  

– Как часто ловили себя на мысли, 
что бросок получился неберущимся?

– Я так не хочу говорить. Однажды 
ответил, когда еще играл в высшей ли-
ге, и потом три матча сидел на лавке. 
Петр Ильич Воробьев сказал мне, что 
неберущихся бросков не бывает. Отча-
сти согласен. Нет броска, после кото-
рого шайбу нельзя поймать. 

– Переформулирую вопрос: чьи-то 
броски выделялись на фоне остальных?

– Бывало. В «Онтарио» играл Мар-
тин Фрк. Он на Матче звезд АХЛ уста-
новил рекорд по силе броска в мире. 
Ему давали шайбу, и он всаживал ее 
с точки Овечкина под плечи врата-
рю. В большинстве крайние нападаю-
щие дожидаются, когда перед врата-
рем проедет игрок, чтобы создать за-

слон. И сразу бросают по паутинкам. 
Это бросалось в глаза первое время.

ПОЧЕМУ В НХЛ ЛЕГЧЕ

– Какое главное хоккейное впечат-
ление оставили два года в  Северной 
Америке?

– В Америке очень любят хоккей. 
Мы приезжали в города, где нет ко-
манды НХЛ. Тот же Сан-Диего – фарм-
клуб «Анахайма». Этот клуб считал-
ся первым в городе. Они постоянно 
устраивали новое шоу, стадион забит 
битком. Это нравилось. А на играх 
в Канаде ажиотаж еще выше. Люди 
очень любят хоккей. 

– На улице в Сан-Хосе вас узнавали?
– Только если шел с кем-то из пер-

вой команды. А так весь город болел за 
«Шаркс». На «Барракуду» ходило 100–
200 человек. Мы еще играли на энхаэ-
ловской арене. А ребят, которые игра-
ли в городах, где их команда – первая, 
узнавали везде. 

– За это время вы выросли как вра-
тарь? 

– Сто процентов. Сейчас по тур-
ниру особо не скажешь, но это летние 
игры. Очень рад, что съездил в Аме-
рику. Почувствовал другой хоккей, 
адаптировался к скоростям. Это точ-
но пошло на пользу.

– Североамериканский отрезок 
карьеры повлиял на вашу технику игры?

– Отчасти да. Есть база, с которой 
ты играешь. Я просто подстроился 
под их стиль хоккея. Много общался 
с тренерами вратарей. Например, ме-
ня просили держать ноги уже в основ-
ной стойке. Много нюансов. С чем-то 
я соглашался, с чем-то – нет. 

– Никто из тренеров не пытался кар-
динально менять технику? 

– Такое было. В первый год на пред-
сезонке из-за ковида мы играли толь-
ко друг против друга. За три двусто-
ронки пропустил один гол. А играли 

пополам с другими вратарями. И мне 
говорят, что я поздно вставал в стойку. 
А меня так учили в Питере, мне нра-
вилось так играть. Меня перестраи-
вали, было тяжело. Спустя месяц-два 
пришли к общему выводу, что я буду 
играть как раньше, только чуть-чуть 
раньше вставать в стойке. 

– На вас давило, что команда АХЛ 
постоянно проигрывает и  идет низко 
в таблице?

– Поначалу было тяжело. У нас за-
брали шесть человек в первую ко-
манду. Приехали ребята с Ист-коста. 
Месяц был ужасным. Думал об этом, 
ругался, злился. Потом мне сказа-
ли правильные слова, чтобы я скон-
центрировался на своей игре. Можно 
пропустить и пять, и шесть. Вопрос – 
как? Все всё понимают. К нам при-
езжает взрослая и опытная команда. 
Весь матч не выпускает нас из зоны. 
Голы пропускаются по-разному. Мож-
но проиграть 0:3, но тебе бросили 60 
раз, и ты сделал все, что мог. А можно 

выиграть 2:1, но наделать кучу оши-
бок. Просто обстучали все штанги, пе-
рекладины – чудом спасся. За год на-
учился концентрироваться на своей 
игре. 

– Вы говорили, что в НХЛ легче, чем 
в АХЛ. Получается, уровень НХЛ не такой 
космический?

– В НХЛ сильнее и твоя команда. 
Не только против тебя выходят обу-
ченные хоккеисты – такие же играют 
за тебя. Мы играли против «Вегаса». 
А у нас последние матчи, после них 
все разлетелись по домам. Не знаю, 
возможно, я играл на эмоциях, но бы-
ло легко. За первый период бросили 30 
раз, но все броски видел, читал, кон-
тролировал. Не было такого: е-мое, 
это космос какой-то!

– Волновались, когда провели пер-
вый полноценный матч в НХЛ?

– Перед игрой не волновался. Но 
когда вышел на лед из пасти акулы 
на предматчевое шоу, ножки затряс-
лись. Чуть медленнее перемещался, 
немного раньше, чем надо. Но со вто-
рого периода все пошло хорошо, играл 
нормально. В начале второго перио-
да мне забили в ближний угол. Смо-
трю на счет: 3:1. Терять уже нечего, 
надо кайфануть от игры. Может быть, 
она последняя. Сразу отбил с пятака 
опасный момент, вытащил пару бро-
сков – и пошло. 

– Спокойно относились к неудачной 
статистике?

– Да. Не грыз себя. Это две по-
следние игры сезона. Хотел вый-
ти и понять уровень лиги. До этого 
три месяца просил выпустить меня. 
В итоге выпустили только в двух по-
следних матчах. Причем с «Аризо-
ной» мы зацепились, сделали счет 
4:4. Барабанов забил за пять секунд 
до конца. Но потом пропустили 
обидную пятую шайбу. Тренер по-
сле игры сказал мне: «Извини, я не 
думал, что так будет. Все нормаль-
но, готовься». 

– Можете объяснить, почему непра-
вильно слепо ориентироваться на базо-
вую статистику вратаря: процент отра-
женных бросков и коэффициент надеж-
ности?

– На это надо смотреть. Стати-
стика – вещь упрямая. Но статисти-
ка статистике рознь. Вратарский тре-
нер видел, что я ходил без настрое-
ния. Он показал мне продвинутую 
клубную статистику. Отмечены две 
зоны: откуда бросаем мы и откуда 
бросают нам. Зона Р у нас вся крас-
ная. Из 36 бросков 22 будут из зоны 
голевых моментов. Это не просто 
бросок, а именно голевой момент. 
Мы же наносим один-два броска из 
этой зоны. Поэтому важно, какие го-
лы пропускает вратарь. Еще в Аме-
рике смотрят не на то, как голкипер 
поймал, а на то, как пропустил. Рань-
ше думал: вытащил пять выходов 
«один в ноль», а пропустил шальной 
гол – да и фиг с ним. Столько же спас! 

А в Америке, наоборот, смотрят на 
пропущенные голы. Важно не про-
пускать своих голов. 

– Кто из ветеранов вас подбадривал?
– В первой команде Брент Бернс – 

самый веселый в коллективе. Хоро-
шо общался с русскими. Летом звал 
нас в баню. Перед первой игрой сказал 
мне: «Есть правило. До матча надо вый- 
ти и проехать круг одному». Сказал, 
чтобы я шел, а все пойдут за мной. Он 
сделал вид, что идет за мной. Я обо-
рачиваюсь и понимаю, что остался 
один в коридоре. А за мной уже ка-
меры, операторы. В итоге прокатил-
ся круг один. 

– Бернс любит баню?
– Он специально позвал нас, по-

тому что знал, что русские любят ба-
ню. Помню, как мы приехали в авгу-
сте с молодыми пораньше. Первый 
месяц жил без жены. Бернс спросил, 
что мы едим. А у нас Chipotle (мекси-
канская еда быстрого приготовления) 
на завтрак, обед и ужин. Он сказал, 
что так дело не пойдет. Позвал нас 
на ужин, приготовил стейки из зве-
ря, которого сам взял на охоте. Пока-
зал баню. Кстати, Бернс всегда берет 
на выезд переносную баню. Выгля-
дит как огромная сумка, с которыми 
люди ходят в поход. Он пытался объ-
яснить, как это работает, но я до кон-
ца не понял. 

– В  системе «Сан-Хосе» вы игра-
ли вместе с Сашей Хмелевски, который 
перешел в  «Салават Юлаев». Что ска-
жете о нем?

– У него все будет хорошо в КХЛ. 
У Саши сильный бросок, он видит по-
ляну, хорошо катается, быстрый. Уве-
рен, что «Салават» не ошибся с ним. 
Саша – американец, но у него рус-
ские родители. Он свободно говорит 
по-русски.

ОБМЕН В «ТАМПУ»

– Вы рассказывали, как узнали об 
обмене из «Сан-Хосе» в «Тампу». Были 
ли предпосылки к  тому, что «Шаркс» 
включат вас в сделку?

– Я сам хотел что-то поменять. 
После Рождества слег с  ковидом. 

Вместо меня играл наш второй вра-
тарь из АХЛ. В «Шаркс» он удачно 
вышел на замену, потом его остави-
ли вторым, а мне сказали набирать 
форму в АХЛ. Потом они подписали 
35-летнего Алекса Стэлока, который 
в последние два года сыграл очень 
мало матчей. Значит, я сижу в со-
седней раздевалке, а вы приглаша-
ете 35-летнего вратаря, который на 
следующий день пропускает шесть 
шайб? Звонил агенту, узнавал вари-
анты для обмена. Потом звонит Же-
ня Набоков: «Тебя обменяли в «Там-
пу». А у основного вратаря «Тампы» 
в АХЛ тогда были какие-то пробле-
мы со здоровьем. Меня отправили в  
Ист-кост. Сказали, что сыграю два 
матча, а потом решат, что со мной 
делать. Я поехал, отыграл, даже по-
лучил приз лучшего вратаря недели. 
А из «Тампы» – ни звонка. Ни ответа 
ни привета. Потом договорились, что 
я сразу поеду в Сан-Хосе готовиться 
к следующему сезону.

– Вы сразу поняли, что в  системе 
«Тампы» нереально пробиться в  осно-
ву, или первое время витали иллюзии, 
что все сложится хорошо?

– Никаких иллюзий. Никто не хо-
чет играть в АХЛ, когда тебе 24 года. 
А в НХЛ Василевский забирает 95 про-
центов матчей. Ждать трех-четырех 
игр – счастья мало. Думал о переходе 
в другой клуб, но обменять меня мог-
ли только в июле. А я боялся, что если 
никто не заберет, то придется остать-
ся там. ECHL, АХЛ – это не то, что нуж-
но в 24 года, после двух лет, проведен-
ных в Америке.  

– Роль дублера Василевского вас не 
устраивала?

– Дублером надо быть, когда ты уже 
заканчиваешь карьеру. Свои три мат-
ча ты сыграешь в любом состоянии. 
А в 24 года неправильно сидеть и че-
го-то ждать. Через пару лет я бы нико-
му не был нужен. 

– Объясните, чем так пугает ECHL?
– Шоу в лиге делают не хуже, чем 

в НХЛ. Потрясающее, но в нем не хо-
чется участвовать. В Орландо мы игра-
ли на стадионе НБА. За ночь демон-
тируют арену и подготавливают лед. 
Думал, что Ист-кост – это как ВХЛ-Б. 
Оказалось, что на матчи ходит по  
14 тысяч зрителей. Тебя снимают, фо-
тографируют. Удивился. Выхожу на 
игру, и у нас за семь минут четыре дра-
ки. Думаю: «Какой хоккей?» Уровень 
хоккеистов соответствующий. Нико-
му не советую там играть. 

МИХАИЛ СКРЫЛЬ

Алексей Мельничук
Родился 29 июня 1998 года в Санкт-Петербурге.
Вратарь. Воспитанник СКА.
Выступал за СКА-1946 (МХЛ, 2015-2019), 

«СКА-Неву» (ВХЛ, 2016-2019), СКА (2019/20), 
«Торпедо» (2020), «Сан-Хосе» (2021), 
«Сан-Хосе Барракуду» (АХЛ, 2020-2021), 
«Орландо» (ECHL, 2022). 

В мае 2022 года перешел в «Сочи».

Если хоккей становится рутиной,  
то тебе надо заканчивать карьеру.  
Хоккей – наша жизнь. Я занимаюсь  
с семи лет. В детстве это был кайф 
и классное времяпрепровождение. 
Сейчас все перетекло в профессию.

Необязательно быть лучшими друзьями,  
но надо соблюдать вратарский этикет. 
Когда в тандеме нормальные отношения,  
ты сконцентрирован только на своей 
игре, а не на темных делах.

В КХЛ более красивый,  
умный и комбинационный хоккей,  
а в АХЛ – примитивный и прямолинейный. 
Но мне нравилось много бросков.  
Ты всегда в игре, никогда не мерзнешь. 
Везде есть свои плюсы.

Никита Точицкий, Алексей Мельничук и Андрей Алтыбармакян (слева направо) на тренировке «Сочи» photo.khl.ru
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Карьера нападающего из легендарного составы «Тампы» 
пошла на спад. Он попробует перезагрузить ее в Белоруссии

ХОККЕЙ // КХЛ

Тренерское 
импортозамещение

ДОРОГУ РОССИЯНАМ

Тренерское импортозамещение – новый тренд 
КХЛ. Клубы все больше доверяют российским 
специалистам. Выбиваются минское «Динамо» 
и «Куньлунь». Белорусов поведет в сезон канадец 
Крэйг Вудкрофт, а подмосковных китайцев – Грег 
Айрленд. Внимательно следившие за последним 
чемпионатом мира болельщики помнят его по 
сборной Италии. Формально иностранный тре-
нер возглавляет «Адмирал». Латвиец Леонид Там-
биев, несмотря на давление на родине, договорил-
ся с дальневосточным клубом и твердо заявил, что 
внешние факторы не повлияют на работу. Однако 
Тамбиев – иностранец только по паспорту, ведь ро-

дился в республике бывшего Советского Союза. Ну 
и считать иностранцем Андрея Скабелку, трениру-
ющего «Барыс», как-то неправильно.

Остальные российские команды отказались 
от тренеров-легионеров. В межсезонье сократи-
лось не только число иностранных игроков. Часть 
клубов решили, что справятся без импортной ра-
бочей силы. Так поступили в «Ак Барсе» и «Локо-
мотиве». Другие полагаются на североамерикан-
ский рынок – хоккеисты из США и Канады ме-
нее подвержены политическим волнениям, чем 
представители европейских государств. Сборная 
для них – закрытая книга, а власти не озабоче-
ны тем, за кого играют условные Филипп Майе 
и Джош Карри. Сомневаюсь, что нехоккейные чи-
новники отличат магнитогорский «Металлург» от 
новокузнецкого.

КХЛ не останется без иностранных игроков. 
Внутреннего потенциала не хватит, чтобы запол-

нить заявки 22 команд российскими хоккеиста-
ми. Уровень лиги и так просел, а без легионеров 
упадет еще больше. Жизнь в вакууме не сдела-
ет чемпионат сильнее, а качество игроков выше. 
Тренеров этот тезис обходит стороной. За послед-
ние годы клубы подготовили достаточно специ-
алистов, чтобы закрыть вакансии местными ка-
драми. От сезона к сезону в лигу заходят новые 
тренеры, отнимая хлеб у иностранцев. Незачем 
приглашать легионеров, когда подходящие кан-
дидаты работают в ВХЛ и МХЛ. Весь вопрос – в до-
верии и допустимом риске.

Много ли вы слышали о тренерской карьере 
Олега Леонтьева, возглавившего прошлым летом 
«Нефтехимик»? Между прочим, нижнекамцы не 

только вышли в плей-офф, где попили кровушки 
будущего финалиста конференции «Трактора», но 
и показывали симпатичный хоккей. Плоды работы 
тренера – дебютанта КХЛ оценил западный гранд 
СКА, выкупив раскрывшегося форварда Марата 
Хайруллина за 90 миллионов рублей. Леон тьев же 
последние годы тренировал в высшей лиге, и при-
глашение в «Нефтехимик» считалось авансом. Од-
нако специалист не подвел руководство и заставил 
обратить на себя внимание благодаря смелым ре-
шениям и развитию молодежи.

Другой пример – назначение в «Спартак» Бо-
риса Миронова. Специалиста, который трениру-
ет только с 2015 года. Москвичи улучшили резуль-
тат прежнего наставника – Олега Знарка. О помо-
щи «Йокерита», покинувшего лигу незадолго до 
плей-офф и автоматически пропустившего крас-
но-белых во второй раунд, никто не вспомина-
ет. Тем более что затем «Спартак» дал бой СКА. 

Петербуржцы прошли дальше только за счет ма-
стерства отдельных исполнителей. Платежки ко-
манд расходятся примерно на 300 миллионов, но 
по игре разница не ощущалась.

Иностранные тренеры 
в российских клубах КХЛ

Сезон Тренеры Итого
2008/09  Вуйтек, Ржига, Смит, Крушельницки,  

Флеминг, Хейккиля 6
2009/10  Ржига, Крушельницки, М. Сикора, Смит,  

Хейккиля 5
2010/11  Занатта, Вуйтек, В. Сикора, Ржига,  

Суикканен, Сумманен, Хейккиля 7
2011/12  Густафссон, Йортикка, Карлссон,  

Сумманен, Ржига, Чада, Шуплер, К.Ялонен 8
2012/13  Морис, Йортикка, Карлссон, Матикайнен,  

Ржига, Роу, Юк. Ялонен, К.Ялонен 8
2013/14  Кинэн, Йортикка, Кинг, Матикайнен,  

Ржига, Роу, Торчетти, Юк.Ялонен 8
2014/15  Кинэн, Грегор, Киви, Кинг, Симпсон,  

Раутакорпи, Сумманен, Хейккиля 8
2015/16 Кинэн, В. Сикора 2
2016/17 –  –
2017/18 Вестерлунд, Стиллман 2
2018/19 Немировски, Яндач, Хартли 3
2019/20 Хартли, Яндач, Мактавиш, Пелино, Немировски 5
2020/21 Хартли, Питерс, Лямса, Немировски 4
2021/22 Хартли, Питерс, Лямса, Немировски 4
2022/23 –  –

* Не учитывались русскоязычные тренеры, родившиеся в СССР.

ОСОЗНАННЫЙ ВЫБОР

Пару лет назад российские клубы стабильно 
приглашали иностранных тренеров. Пул местных 
специалистов зацикливался на одних и тех же 
фамилиях, часть из которых уходили на пенсию. 
Крикунов, Канарейкин, Быков, Билялетдинов – 

замену мэтрам генменеджеры искали за грани-
цей. Некоторые шли дальше и вызывали ино-
странцев в том числе для передачи знаний моло-
дым россиянам. Но не все проекты заканчивались 
успехом. В 2018 году экс-босс «Металлурга» Ген-
надий Величкин привез в Магнитогорск Йозефа 
Яндача, чтобы тот обучил Виктора Козлова. На 
старте второго сезона чеха уволили. Какие зна-
ния Яндач передал Козлову – загадка. Полагаю, 
куда больше советов Виктор Николаевич полу-
чил от другого наставника – Томи Лямсы, кото-
рого и сменил в «Салавате Юлаеве» этим летом.

За прошлый сезон лигу покинули три ино-
странных тренера. Билла Питерса поблагодари-
ли за работу в «Автомобилисте» еще по ходу регу-

лярки. Не удивили отъезды Лямсы и Боба Хартли 
из «Авангарда». Канадец подготовил достойного 
преемника – Дмитрия Рябыкина. Омичи изучали 
других кандидатов, но в итоге повысили бывше-
го помощника франкофона. Первые результаты 
порадовали руководство – «Авангард» выиграл 
Sochi Hockey Open.

Тренерское импортозамещение – следствие 
не только обострения международной обстанов-
ки. Клубы осознанно шли к отказу от иностран-
ных специалистов. Теперь, когда обстоятельства 
заставили выбирать местное, команды без со-
дроганий доверились россиянам. Топ-клубы ра-
зобрали опытных людей: Знарок приехал в «Ак 
Барс», Воробьев остался в «Металлурге», Ники-
тин подписался с «Локомотивом». Некоторые по-
лагаются на менее проверенных кандидатов. Как 
«Авангард» с Рябыкиным или «Салават Юлаев» 
с Козловым. Но главное, что в таком выборе боль-

ше логики, чем популизма, который сопровожда-
ет импортозамещение в других сферах. 

Вернулся в КХЛ Вадим Епанчинцев, прора-
ботавший три последних года в высшей лиге 
с «Югрой». Отдельные тренеры, которых генме-
неджеры перебирают как колоду карт, находят ра-
боту в КХЛ по старым связям. Прекрасный при-
мер – Вячеслав Буцаев, устроившийся в «Витязе». 
При этом на рынке остаются сильные безработ-
ные тренеры. Ждут предложений Дмитрий Квар-
тальнов и Михаил Кравец. Рынок очистился на-
столько, что некоторые опытные тренеры оста-
лись без работы. Но в случае с Квартальновым 
трудоустройство – вопрос времени. Как только 
под кем-то из коллег зашатается стул, менедже-

ры задумаются: «А не набрать ли скучающему без 
работы Дмитрию Вячеславовичу?»

Тренерское импортозамещение возникло не 
на пустом месте. Это прямое следствие постепен-
ного развития российских коучей, которые вры-
ваются в КХЛ. При этом в высшей и молодежной 
лигах немало кандидатов, которые могут пой-
ти на повышение в ближайших сезонах. Пригла-
шение легионеров влечет определенный риск, 
связанный с адаптацией, разницей в ментали-
тете и с языковым барьером. Менеджеры осоз-
нали, что разумнее довериться россиянам. Отказ 
от иностранных тренеров – процесс, который не 
ограничится одним-двумя сезонами. Вероятно, 
единичные кандидаты доберутся до наших клу-
бов, но большинство команд продолжат назна-
чать местных специалистов.

МИХАИЛ СКРЫЛЬ

В Минск  
прибыл Пакетт

В «Витязь» едет обладатель 
Кубка Стэнли-2017
Форвард Скотт Уилсон выигрывал заокеанский трофей в составе 
«Питтсбурга», а теперь продолжит карьеру в подмосковной Балашихе

Минское «Динамо» подписы-
вает контракт с форвар-
дом  Седриком Пакет-

том, который всего два года 
назад выигрывал Кубок Стэн-
ли в составе «Тампы». Прав-
да, затем хоккеист немного 
сдал. После победы в турнире 
он сменил четыре команды. 
Немного поиграл за «Оттаву», 
переехал в «Каролину», в про-
шлом сезоне начинал в «Монре-
але», но заканчивал в «Лавале». Ког-
да стало известно про Седрика, то многие 
стали описывать его приключения, объясни-
ли, почему он так резко деградировал, и да-
же начали сомневаться в том, что это усиле-
ние для команды Крэйга Вудкрофта. Немного 
смешно, что проблемы игрока в НХЛ пере-
носят на нашу лигу. Сейчас турниры не про-
сто разные, а невероятно далеки друг от дру-
га по качеству.

Удивляет другое. Пакетт – это силовой 
форвард, центр третьего или четвертого зве-
на, который никогда не радовал статисти-
кой. Фактически в Минск едет человек, кото-

рый неплохо разрушает, размазыва-
ет соперника по бортам и играет 

в меньшинстве. Мы привыкли, 
что в КХЛ из Северной Амери-
ки приглашают тех, кто смог 
бы выступать в первом-вто-
ром звене, приносить ре-
зультат, а  Седрик  – хокке-
ист другого плана. Он точно 

не вытеснит из состава Райа-
на Спунера или Ника Меркли. 

Скорее он конкурент для Ильина, 
Пышкайло, Пинчука и Игнатенко. 

Новичок умеет подраться, но в «Динамо» 
есть Роман Горбунов, готовый бросить вызов 
любому, да и с Марком Барберио стоит вести 
себя аккуратно.

Если Пакетт когда-нибудь выйдет в пер-
вом звене, то это будет означать серьезные 
кадровые проблемы для клуба. Кстати, Се-
дрик в прошлом сезоне подрался на трени-
ровке с Александром Романовым. Может быть, 
Вудкрофт берет его для того, чтобы он следил 
за дисциплиной.

АЛЕКСЕЙ ШЕВЧЕНКО

Это пока самое серьезное приоб-
ретение команды из Подмо-
сковья. Зак Митчелл, види-

мо, выбыл на долгий срок, Тай-
лер Граовац впервые в жизни 
сыграл в  плей-офф только 
в прошлом сезоне. Защитник 
Джереми Рой сезон провел 
в Словакии, что говорит о его 
уровне очень красочно.

Уилсон – совсем другое де-
ло. Выбранный в седьмом раун-
де драфта 11 лет назад, Скотт зубами 
и руками вырвал себе место в основном со-
ставе «Питтсбурга» и в 2017 году выиграл Кубок 
Стэнли. Центрфорвард не был лидером коман-
ды (помните, кто играл в топ-6?), но стал важ-
ной частью коллектива. В плей-офф провел 
20 матчей и даже трижды отличился.

Через год все пошло не так. Начав сезон 
в «Питтсбурге», Уилсон перебрался в «Де-
тройт», а затем оказался в «Баффало». Толь-
ко в составе «Клинков» Скотт хоть немного 
пришел в себя, став забивать. И пусть 6 шайб 
в 49 матчах – это не слишком много, до это-
го в двух командах он вообще отыграл без го-

лов. Правда, в чемпионате-2018/19 
у Уил сона был совсем слабый старт 

(3 передачи в 15 матчах), и он от-
правился в АХЛ, где и застрял. 
С тех пор у него было только 
шесть игр в НХЛ, а переезд 
в систему «Флориды» оказал-
ся бесполезным для карьеры.

Казалось, что впере-
ди ждут прозябание в  ли-

ге фарм-клубов, односторон-
ние контракты с командами, где 

требуются ветераны, но тут в Ба-
лашихе обратили внимание на игрока. 

И взяли его на пике формы. В прошлом сезо-
не Скотт установил личный рекорд по голам 
на взрослом уровне, отличившись 24 раза. 
Он стал вторым по результативности в ко-
манде, правда, провалил плей-офф, но Вяче-
слав Буцаев согласится на это, лишь бы сле-
дующий этап турнира у клуба вообще был. 
Уилсон должен стать лидером второго зве-
на, но кажется, что до возвращения Митчел-
ла он будет в стартовой пятерке.

АЛЕКСЕЙ ШЕВЧЕНКО

Топ-клубы разобрали опытных людей: Знарок приехал 
в «Ак Барс», Воробьев остался в «Металлурге», 
Никитин подписался с «Локомотивом»

За последние годы клубы подготовили  
достаточно специалистов, чтобы закрыть вакансии 
местными кадрами

Молодежный чемпионат мира

1/4 финала
Финляндия U-20 – Германия U-20 – 

5:2
Матч Швеция U-20 – Латвия U-20 за-

вершился вчера поздно вечером.

Кубок президента Республики Казахстан

АВТОМОБИЛИСТ 1 
МЕТАЛЛУРГ 2

0:2, 1:0, 0:0

Голы: Майе (Голдобин), 2:18 – 0:1. Ко-
шелев (бол., Карпов, Голдобин), 
16:15 – 0:2. Филяев (Баранов), 
23:14 – 1:2.

Вратари: Маттссон (Бобков, 57:27, 
57:50) – Кошечкин.

Штраф: 12–10.
Броски: 30 (6+9+15) – 22 (11+6+5).
Судьи: Оленин, Суслов.
17 августа. Нур-Султан. Барыс-Арена.

БАРЫС 3 
НЕФТЕХИМИК 0

0:0, 1:0, 2:0

Голы: Рахманов (бол., Муратов), 
26:28 – 1:0. Вей, 49:20 – 2:0. 
Кайыржан (бол., Вей, Бракко), 
51:57 – 3:0.

Вратари: Шутов – Судницин.
Штраф: 8–16.
Броски: 15 (7+4+4) – 37 (9+15+13).
Судьи: Кулаков, Оленин.
17 августа. Нур-Султан. Барыс-Арена. 

4385 зрителей.

 И В ВО ПО П Ш 0
Металлург 2 2 0 0 0 6–2 4
Барыс 2 1 0 1 0 6–4 3
Автомобилист 2 0 1 0 1 5–5 2
Нефтехимик 2 0 0 0 2 1–7 0

ЗАВТРА
12.00  Нефтехимик – 

Автомобилист (КХЛ ТВ, 
КХЛ Prime)

16.30  Барыс – Металлург 
(КХЛ ТВ, КХЛ Prime)

Время московское.

Игорь Никитин и Олег Знарок Дарья Исаева «СЭ»

В новом сезоне в КХЛ будут работать 
лишь два иностранных специалиста – 
канадцы Крэйг Вудкрофт и Грег Айрленд.  
Разбираемся, почему российские клубы 
делают ставку на отечественные кадры
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Медведев отправился  
за вторым титулом в сезоне

«Формула-1» ввела нефтяное эмбарго

Даниил успешно стартовал в Цинциннати

В чем смысл декарбонизации королевской серии?

Даниил Медведев вышел в третий ра-
унд «мастерса» в Цинциннати – тур-
нир, от которого зависит, останет-

ся ли россиянин на первой строчке миро-
вого рейтинга ATP или нет. В стартовом 
матче все прошло более-менее успешно, 
но впереди ждет соперник посерьезней – 
Томми Пол либо Денис Шаповалов. Меж-
ду тем на том же корте великая Серена 
Уильямс не прошла испытание британкой 
Эммой Радукану и вылетела в первом же 
круге домашнего турнира. Есть ли у звезд-
ной американки вообще шансы красиво 
завершить карьеру?

СРАЖЕНИЕ ДВУХ ПОКОЛЕНИЙ

Эмма Радукану и Серена Уильямс – пре-
красный заголовок для матча на Централь-
ном корте. Два хедлайнера своих поколе-
ний, обе обладательницы «Больших шле-
мов» (но «чуть-чуть» в разном количестве) 
и девушки с непростой историей – сраже-
ние, которое, естественно, собрало полные 
трибуны в Цинциннати и приковало к те-
левизорам большое количество аудитории.

Однако даже перед лицом небывалого 
величия и беспрецедентного спортивно-
го долголетия, насчитывающего 27 заме-
чательных лет, время беспощадно. С каж-
дым днем конец профессиональной тен-
нисной карьеры Серены Уильямс тревожно 
приближается, и шансы на то, чтобы поста-
вить яркую точку, постепенно тают.

Серена вылетела с «тысячника» в Цин-
циннати (вероятно, ее предпоследнего тур-
нира в карьере) от молодой британки за 
два не самых продолжительных сета: Эм-
ма, которая сейчас работает с российским 
тренером Дмитрием Турсуновым, разнес-
ла королеву тенниса в пух и прах, да еще 
навесив баранку. Наверно, поэтому можно 
немного понять то, что американка отка-
залась давать интервью и присутствовать 
на пресс-конференции после сегодняшне-
го матча. Несмотря на то что ведущий пы-
тался убедить теннисистку вернуться: ее 
эго было ущемлено.

НЕУДАЧНЫЙ МАТЧ 
ДЛЯ СЕРЕНЫ

Когда Уильямс прибыла на стадион, 
публика аплодировала ей стоя. Разница 
в возрасте между теннисистками состав-
ляет 21 год. И все бы ничего, эти цифры не 
были бы помехой, учитывая мастерство 
Серены, но после карьеры, характеризу-
ющейся бесчисленными возвращениями, 

годичное отсутствие Уильямс в туре по-
сле прошлогоднего Уимблдона оказалось 
слишком долгим для того, чтобы она мог-
ла восстановить свою лучшую форму. Это 
был всего лишь четвертый матч экс-пер-
вой ракетки мира в этом сезоне.

Уильямс начала встречу ужасной 
игрой на первой подаче, допустив четы-
ре ошибки подряд. Это задало опреде-
ленный тон матча, поскольку британка 
изначально доминировала в игре. После 
победы в прошлом году на US Open и не 
столь убедительного выступления в туре 
после к Радукану было приковано очень 
много внимания со стороны медиа (че-
го стоит хотя бы история с постоянной 
сменой тренеров, британка даже успе-
ла поработать с Дмитрием Турсуновым). 
Но в этом матче все же взгляды были на-
правлены больше в сторону Серены. Воз-
можно, поэтому Эмма без привычного 
ей давления сегодня показала замеча-
тельную игру.

Если в первой партии была еще хоть ка-
кая-то интрига, то вторая была выиграна 
Радукану без каких-либо намеков на со-
противление. Серена не смогла найти под-
ходящий для нее ритм, в то время как Эм-
ма играла очень чисто, допустив всего одну 
невынужденную ошибку и сделав 14 вин-
нерсов.

Всякий раз, когда американка пользо-
валась укороченным ударом, Эмма без ко-
лебаний атаковала, пользуясь сильно сбав-
ленной скоростью Уильямс. Имея уже сет 
в руках, британка стремительно взяла вто-
рую партию и одержала свою 12-ю победу 
в сезоне. Во втором круге Эмма встретит-
ся с бывшей первой ракеткой мира Викто-
рией Азаренко.

«Я думаю, что мы все должны благода-
рить Серену и ее потрясающую карьеру. 
Я так рада возможности сыграть с ней и то-
му, что наши пути пересеклись. Все, чего 
она добилась, так вдохновляет. Это была 
настоящая честь делить с ней корт», – ска-
зала Радукану в послематчевом интервью.

ТОТ САМЫЙ БОТИК С US OPEN

Ботик Ван де Зандсхулп – не самый про-
стой соперник для первого матча в Цин-
циннати. Именно он смог взять един-
ственный сет у Даниила Медведева на его 
прошлогоднем пути к титулу US Open. Гол-
ландец стремительно поднялся в рейтинге 
за довольно небольшой промежуток вре-
мени. Еще год назад он даже не входил 
в топ-100 и не попадал в квалификацию 
прошлогоднего «мастерса» в Цинцинна-

ти. В первом круге Ботик остановил Мак-
сима Кресси, воспользовавшись ошибками 
американца (а их было 18 двойных). Тем не 
менее сегодня Ван де Зандсхулпу не уда-
лось нивелировать мастерство Медведева. 
Счет по личным встречам увеличился до 
3–0. Однако нельзя сказать, что матч про-
шел без сучка и задоринки – Даня пережил 
немного странный второй сет, прежде чем 
одержать победу.

На прошлой неделе у Дани был не са-
мый приятный момент после поражения 
от Ника Кирьоса во втором круге Монре-
аля. Когда он уходил с корта, кто-то вы-
крикнул ему вослед: «Неудачник!», после 
чего последовал разговор теннисиста со 
смутьяном и его отцом. Вероятно, пережив 
тот провал, Медведев был отлично настро-
ен на нынешний матч – с реакцией на та-
кие поражения у россиянина никогда не 
было проблем.

ПОД УГРОЗОЙ ЗВАНИЕ 
ПЕРВОЙ РАКЕТКИ

Медведев был безупречен на подаче, 
выиграв все 12 очков после первой подачи 
и не допустив брейк-пойнта в первом сете. 
Даниилу потребовался всего один брейк, 
чтобы взять стартовый сет, поскольку Ван 
де Зандсхулп не смог справиться с мощью 
и скоростью удара своего противника.

Уверенный, но не совсем с чистой игрой 
Медведев построил преимущество в сет 
и брейк, но сразу же упустил его, когда Бо-
тик сравнял счет по геймам 3–3 во второй 
партии. Медведев сделал шесть эйсов и вы-
играл более 80% очков в этом сете, однако 
из-за незначительной потери концентра-
ции оба игрока обменялись брейками, пре-
жде чем действующий чемпион US Open 
получил второй брейк и завершил матч че-
рез 1 час и 35 минут.

«Второй сет прошел не так уж плохо, – 
сказал Медведев. – Сегодня Ботик не осо-
бо хорошо подавал, делал много двойных 
ошибок. Так что я старался поддерживать 
прессинг, использовать свои шансы. На са-
мом деле по возвращении я чувствую, что 
проделал хорошую работу. Двух брейков 
на этих быстрых кортах достаточно для по-
беды, но я должен был немного улучшить 
свою подачу. Первый матч оказался слож-
ным, но я рад, что мне удалось его пройти. 
Надеюсь, я подниму свой уровень в следу-
ющих матчах».

Поскольку на этой неделе в Цинцинна-
ти разыгрывается первая строчка рейтин-
га ATP, Медведев должен дойти хотя бы до 
четвертьфинала, чтобы закрепить за собой 
эту позицию или чтобы Рафаэль Надаль не 
выиграл титул. В следующем раунде Да-
ня встретится с победителем между парой 
Денис Шаповалов (Канада) – Томми Пол 
(США). Второй, кстати говоря, находится 
в замечательной форме.

ЕКАТЕРИНА ЗВЕНИГОРОДСКАЯ

Цинциннати. Женщины. Первый круг. Радукану (Ве
ликобритания, 10) – С.Уильямс (США) – 6:4, 6:0. Ха
леп (Румыния, 15) – ПОТАПОВА – 6:4, 3:6, 6:3. КА
ЛИНСКАЯ – Тревизан (Италия) – 7:6 (7:2), 7:5.

Мужчины. Второй круг. Мужчины. МЕДВЕДЕВ (1) – 
Ван де Зандсхулп (Нидерланды) – 6:4, 7:5. Шварц
ман (Аргентина, 13) – КАРАЦЕВ – 7:6 (7:3), 3:6, 6:2.

Всемирный совет по спорту Международной автомобиль-
ной федерации (FIA) одобрил технический регламент на 
двигатели «Формулы-1», которые будут использоваться 

после 2025 года. Самый интересный, хотя и ожидаемый, но-
вый пункт – через три года силовые установки болидов долж-
ны работать исключительно на синтетическом топливе. Это 
совершенно новая разработка, созданная под флагом борь-
бы за экологию. Ее внедрение требует очень серьезных мате-
риальных и организационных затрат, однако в FIA верят, что 
со временем эти инвестиции окупятся и в будущем углерод-
но-нейтральные машины наряду с электромобилями станут 
доминировать не только на соревнованиях, но и в потреби-
тельском секторе.

ПЛОЩАДКА ДЛЯ ЭКСПЕРИМЕНТОВ

Международная автомобильная федерация давно пытается 
избавиться от обвинений зеленых в том, что автогоночные со-
ревнования сопряжены с серьезными выбросами в атмосферу 
и вносят существенный вклад в негативное изменение клима-
та планеты. Для улучшения репутации была запущена целая 
серия стартов для электромобилей – «Формула Е», впрочем, 
там для зарядки аккумуляторов тоже используется необычное 
топливо – на основе глицерина. Углеродных и дымовых выхло-
пов у генераторов в «Формуле Е» нет вообще, а выбросы окси-
дов азота крайне низки. Однако перспективное направление 
оказалось не таким уж перспективным – автопроизводители 
не проявляют к электрической «Формуле» бешеного интереса.

Многие западные страны планируют запретить продажу 
автомобилей с двигателем внутреннего сгорания в проме-
жуток между 2030 и 2040 годами. Однако процесс замещения 

бензиновых моторов и дизелей на электрические идет край-
не медленно – в 2020 году электрические или гибридные ав-
томобили составляли лишь один процент от мирового авто-
парка. А в нынешней геополитической ситуации процесс яв-
но не ускорится. Даже по старым оценкам, к 2030 году из двух 
миллиардов машин на дорогах только восемь процентов бу-
дут полностью электрическими. А это означает, что автокон-
цернам необходимы другие решения для сокращения выбро-
сов углерода. И «Формула-1» очень хочет стать площадкой для 
тестирования новых, углеродно-нейтральных видов топлива.

В данный момент двигатели королевской серии работают 
на топливе, которое носит маркировку E10. Это смесь, состоя-
щая на 90 процентов из высокооктанового бензина и 10 про-
центов так называемого возобновляемого этанола. Послед-
ний производится из сельскохозяйственных отходов (в основ-
ном кукурузных) и якобы является полностью экологичным. 
Теперь же FIA собирается полностью отказаться от нефтепро-
дуктов на основе ископаемого горючего и полностью перейти 
на синтетическое топливо. Причем переход должен коснуться 
не только «Формулы-1», но и «младших серий» – «Формулы-2» 
и «Формулы-3» и, возможно, женской W-Series. Для этого в год 
потребуется более миллиона литров топлива.

ВРЕД ОТ «ДЫХАНИЯ ЛОСЕЙ»

Что собой представляет новое «углеродно-нейтральное» то-
пливо, пока до конца непонятно. Главный технический эксперт 

«Формулы-1» Пэт Симондс, который занимается этим проек-
том, не раскрывает деталей производства «безнефтяного бен-
зина», а лишь описывает идею. Смысл не в полном исключе-
нии выбросов углеродных соединений при сжигании топлива, 
а в том, что эти выбросы будут равны тому количеству углеро-
да, которое будет забираться из атмосферы при производстве 
«питания для моторов». Выглядит немного по-шулерски, но 
разработчики проекта уверяют, что это внесет существенный 
вклад в борьбу с глобальным потеплением.

Уже известно, что производством нового чудо-топлива 
зай мется саудовская компания Aramco – причем сразу на двух 
заводах, в Испании и Саудовской Аравии. Опытные образцы 
уже существуют и были протестированы на нынешних фор-
мулических силовых установках. Одна из фишек проекта со-
стоит в том, что новое «зеленое горючее» не требует созда-
ния специальных двигателей, а теоретически должно рабо-
тать там же, где работает классический «ископаемый» бензин. 
Однако исследования показали, что с синтетическим топли-

вом мощность машин существенно падает, так что дораба-
тывать двигатели все равно придется. Как вариант – их про-
изводительность придется повышать за счет большего рас-
хода топлива.

При этом надо понимать, что все эти нововведения на-
прямую не приведут к сокращению вредных выбросов в ав-
тоспорте. В целом выхлопы машин непосредственно на 
треке в масштабе общемировой «карбонизации» просто 
смехотворны. В свое время защитники королевской серии 
сравнивали вред от болидов с количеством углерода, кото-
рое привносит в атмосферу планеты «дыхание лосей». Кро-
ме того, очевидно, что главный вред окружающей среде ис-
ходит не от самих гоночных авто, а от вспомогательных гру-
зовиков и самолетов, при помощи которых оборудование 
для гонок перемещается между этапами. Количество эта-
пов растет, выхлопы в результате переездов – тоже. А фур-
гоны и грузовые авиалайнеры переводить на новое горю-
чее пока не планируется.

Эффект здесь может быть только долговременный – если 
синтетическое топливо хорошо зарекомендует себя в коро-
левской серии, а производители найдут способы удешевле-
ния его производства, в будущем оно сможет составить кон-
куренцию или даже вытеснить «ископаемый бензин». Запасы 
нефти на планете, как известно, ограничены, и в будущем ре-
зультаты экспериментов в «Формуле-1» действительно могут 
оказаться очень полезными. Пока же это не более чем очень 
дорогостоящий пиар, и к непосредственной борьбе за эколо-
гию новый технический регламент FIA для двигателей отно-
шения не имеет.

ОЛЕГ ШАМОНАЕВ

Через три года силовые 
установки болидов должны 
работать исключительно 
на синтетическом топливе

Halo решено сделать 
намного мощнее

Заседание Всемирного совета по автоспорту 16 августа бы-
ло посвящено не только регламенту на силовые установки 
«Формулы-1» с 2026 года, но и элементам безопасности 

машин. Во время недавней аварии Чжоу Гуаньюя в Сильвер-
стоуне при ударе дуга безопасности Halo просто оторвалась 
после того, как машине перевернулась, и заостренная верх-
няя часть дуги врезалась в асфальт.

Теперь будет разработан новый физический омолагаци-
онный тест, при котором нагрузка будет толкать дугу впе-
ред. Планируются и новые испытания, которые необходимо 
провести расчетным путем. В качестве среднесрочной це-
ли на 2024 год предполагается приступить к существенному 
пересмотру испытаний Halo, чтобы гарантировать, что авто-
мобили в будущем будут выдерживать более серьезные на-
грузки. (Motorsport)

«Хорошая победа над сильным соперником»

Вице-президент Федерации тенниса России Алексей Селиваненко отреагировал на 
победу Даниила Медведева над голландцем Ботиком ван де Зандсхулпом во вто-
ром круге турнира в Цинциннати.

«Для Даниила это хорошая победа над сильным соперником. Любая победа важна, 
слабых соперников в туре не существует. Даниил уверенно отыграл два сета, выиграл на 
классе. Это хорошая победа в первом матче большого турнира. Для болельщиков тенни-
са возможная встреча между Даниилом Медведевым и Денисом Шаповаловым выглядит 
интересной и интригующей. Но это не значит, что Шаповалов обязательно пройдет Том-
ми Полома и выйдет на Медведева. В данном турнире слабых игроков нет».

КОНСТАНТИН БЕЛОВ

В королевской серии хотят уменьшить выбросы углеродных соединений за счет внедрения нового вида топлива AFP
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